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Esposas. de los prisioneros 
gros de 13 años de organización social 

e José Niembro Calzada se deslinda de 
Samuel Ruiz 

\ 

El debate, abierto 
-

JosÉ DE MouNA 

• José Guadalupe Nava"º G. 

¿VAMOS BlEN? •• 
Mirtha Urbina 

6 qe julio: 
el trasfondo de 
una subversión 

silenciosa 

• Marthagloria Morales 
Gana/lllyúltinia 

e Tras un a_ño de recomposición de los espacios de poder y crisis internas en 
todas las fuerzas políticas, éstas logran un acuerdo general para impulsar 
diálogos y hacer reformas en e_I marco -normativo 

• La Reforma Política del Estado arrancó sin claridad conceptual y con un 
traspiés: ·.es una farsa•, acusó el PRO al retirarse de la mesa en el mismo 
momento de sli instalación; paradójicamente, la apertura del d_ebate, "que 

· incJuirá a toda la sociedad", inició con un inusitado dispo_sitivo de seguridad 
ante "el riesgo• .de irrupción de organizaciones sociales 

' . . 
• Se trata de "repensar nuestras instituciones y nuestros temas y problemas 

principales", según el gobernador_lgnacio Loyola 

• Más espacios a la ciudadanía y presión a partidos y gobernantes, espíritu 
de las propuestas p-~ra la reforma electoral · · 

• Instauración de nuevas figuras de intervención directa· de los ciudadanos en 
asuntos de gobierno: plebiscito, réferendum .y revocación de mandato; 
candidaturas independientes; r~ducción de tiempos para campañas; re
elección de diputados y regidores; elección de delegados municipales, 
entre las demandas ciudadanas · 

·María Guadalupe Murguía, secretari3 de Gobierno; Suhaila María Núñez 
Elías, secretaria de Finanzas; el gobernador Ignacio Loyola y su asistente 
Betsabé Guzmán, rumbo a su despacho. (Fotos de .Jesús Fioi:es Lara) 

Ivonne Vanderpeereboom (Partido Verde), Enrique Becerra Arias (PRD); Simón Guerrero Contrera1 (PAN); Sebasttán Ramos .Rodríguez (PT); Carlos Sánchez Fernuca, presidente de la mesa 
directiva de la Legislatura, el gobernador lgnado Loyola y el presidente del Tribunal Supftior de .Justicia, Sergio Herrera TrQo; Andrés Garrido del Toral (PRI). Todos, durante la inlfaladón 
del Foro .para la Reforma Política del Estado, el viernes 17. 

l 
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COMUNIDAD 

+ Cuando el amor 
no llega 

• Eduardo Mmdoza Z""'I/º'-ª 

Todo lo que necesitas está en el 
ahora. A Dios mismo, sólo se le 

encuen.trp ahí. 

¿Por qué buscas, si todo se mcuentra 
rondando a tu alrededor? El solo hecho 
de buscar gmera ED. tí lDl sentimiento de 
ansiedad, puesto que sólo té mueves ED. 

la periferia, m la imposibilidad de tocar 
fondo en tu corazón. · 

Por favor, ya deja de buscar. La bús
queda nlDlca te dejará satisfecho: o no 
mcuentras nada o encuentras algo im
propio para tí. 

Quedó instalado formalmente el "Foro 
para la Reforma Política del &lado", un 
espacio abierto por acuerdo _de los tres 
Pod~ del &lado y los cinco partidos 
políticos eon registro, a fin. de 
instrumentar ajustes en el mareo legal en 
materias prioritarias para la vida de la 
entidad. 

Desafortunadamente este proceso ca
reció de un diagnóstico político y una 
conceptualización 1que permitiera un
abordaje serio y afondo, y corre el riesgo 
de llevarse a cabo teniendo a la ciudada
nía como mera esccnografia y sin direc
ción claraDice bien el gobernador que 
esta Reforma es para "repensar nuestras 
principales instituciones". El problema 
es que no está claro cómo estarµos pen
sando nuestra realidad y nuestras insti
tuciones principales. Adicionalmente a 
ello, el retiro del PRD y las constantes 
presiones del fJU -las dos principales 
fuerzas opositoras al gobierno panista.:_ 

-EoITO-RlAL 
• 

Ya están las primeras· 
ideas· sobre la mesa 

vuelven frágil este proceso. . 
De manerl,l simultánea, y pese a las turbu

lencias en que ha vivido desde su nacimien
to, el Instituto Electoral de Querétaro conclu
yó la primera etapa del proceso de Reforma 
Electoral, iniciado en marzo pasado. Sentado 
un precedente importante, dió a conocer el 
contenido de las propuestas que presentó la 
ciudadanía, mismas que permiten advertir el 
rumbo que tomarán los debates. Este paque
te de propuestas permiten pulsar el ánimo de 
la población, que se expresa con nitidez: se 
exigen más espacios a la ciudadanía y se 
plantea ejercer mayor presión a partides·po-

El correo semanal 

• 

líticos y a gobernantes. 
. Ya están las primeras idea5 sebre la 

mesa. Y son importantes porque en reali- , · 
dad son las primeras que se escuchan 
desde . la recomposición del escenario 
político local, a raíz de losinsólitosresul-_ 
tados electorales del 6 de julio de 1997, 
que hasta ahora ha estado dominado por 
los jaloneos del control de .los espacios 
de poder. Evidentemente las propuestas 
presentadasparamejorarelmarcoelecto
ral -uno de los más sensibles por mucho$ 
añÓ&- por sí mismas -no garantizan su 
conversión en norma, puesto que deben 
resistir el análisis y el debate y prospera
rán en la medida que se lo!9"en losconsen
sos políticos y se encuadre su viabilidad 
técnica y jurídica, como lo advierte el 
propio Instituto Electoral. Lo importante 
es que se ha dado ya un pa8o fundamen
tal. QUe ocupen su lugar las ideas. Que ya 
nuestro ambiente se tome en debate ca-
paz de construir el futuro. · 

y el ISSSTE sea revocada, coosiderando 
que el rechazo es de carácter naciooal, ya 
que los jubilados y pensiooados de todo el 

Mira a tu alrededor y descubrirás co
sas insospechadas. ¿Acaso aquel viejo 
recuerdo, al mantenerte atado, no te 
.mjJide ver las cosas del momento ED. su 
justo valor? O bien, aquel viejo deseo 
acariciado, ¿te permite ver con frescura 
los eventos del ahora, aún cuando sean 
radicalmente distintos a lo que deseas? 

Pensionados y jubilados se oponen al . ~~1~ 1:n~~:~~-en diferentes 

d 
• . • • . , • · - Agradecemps la atencioo a la presente pago . me 1ante Cajeros auto maticos solicitudyesi}eramoselapo~odecrdidt)de 

· nuestros representantes -S001ales que de
Empieza a mirar. Date cuenta que el 

amor, la libertad o la paz no pueden ser 
buscados. Ellos llegan cuando tú estás 
preparado para recibirlo$. 

Despójate de imágenes preconceói
das, permite que el ahora se te muestre 
en toda su frescura y resplandor. 

Ne tienes que buscar nacbl. 
Sólo necesitas mirar, VER, sonreir, 

amar... De~ójate de las imágenes y 
acoge lo que Uega, cuando llega y como 
llega. 

Pruébalo. Podrias empezar a ser feliz. 

Señor director: Le enviamos carta entre
gada al: 

C. Dip. Lic. Ernesto Luque Feregrino, 
Presidente de la Comisión de Gobierno 
de la LIT Legislatura. 

En días pasados la Direccim Naciooal del 
ISSSTE anllllció el establecimiento del 
sistema . de l~ tarjda ru. plático para· e[ 
cobro en los cajeros automáticos de jubi-
· laciones y pensimes. Por otra parte la 

El procurador .Julio Sentíes, durante la lmtaladón del "Foro para la Reforma Política del Estado" 
(Foto de .Jesús Flores Lara) 
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-misma medida se ha planteado por parte de 
la autoridades del IMSS desde meses atrás. 

Ante e.stQ, los jubilados y pensimados 
del ISSSTE e IMSS organizados en Que
rétaro, manifestamos nuestro rechazo a la 
imposicim de la medida, por coosiderar 
que sen mudias las desventajas que nos 
acarrearía, tales como: 

1.- Por la inseguridad (robos en cajeros 
automáticos) 

2.- Pensim incomplda debido a que 
siempre debe de quedar Wl saldo en la 
cuenta, perjudicando aún más la raquítica 
pensión. · 

3.- Hay compañeros que imposibilita
dos por la edad o enfetmedad, no pueden · 
aSistir al cobro perscnalmente y los tiaba
jadóras SOGiales acuden a cubrir la remu
neracim correspcndiente a sus domicilios 
particulares (ISSSTE). 

4.-El servicio queprest:arfan las institu
ciooes bancarias no sería gratuito, afec
tando la eccnomía del pensimado. _ 

5.- Nos limitaría la caivivmcia quemen
sualmente se tiene. 

6.- El pésimo servicio de los bancos. 
7.- La insolvencia de los cajeros auto

máticos en periodos de pago. 
Es por lo aquí señalado que nos dirigi

mos a la Legislatura que usted preside, 
solicitando su intervencién ante las instan
cias necesarias, para que sea tomada en 
cuenta nuestra inccnformidad y que la 
medida que pretenden establecer el IMSS 

ben de velar por'l.os intereses de las clases 
más desprotegidas. 

Atentamente, 

. Profa. Altagracia Guillén A., Profa. 
Oiga Rosa Ma. Vázquez, Profra .. Ma. 
Elena Guillén, por la Sociedad civil "2 
de Junio Jubilados y Pe'1slonados del 
ISSSTE" Pensionados y Jubilados del 
LS.S.S.T.E; Pensionados y Jubilados 
del IMSS; Mario Sánchez Gutíérrez, 
presidente de la Delegación 542 del 
Movimiento Unificador Nacional de Ju-
bilados y Pensionados. ' 

Grupo• prlútas en MadEro 70, el viernes 17. 
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Más espacios a Ja ciudadanía y-p~ón a partidos y gobernantes, 
~píritu delas propuestas para la reforma electoral 

Si el gran avance de la reformaelectoral de · 
1996 consistió en que el gobierno sacara 
las manos de los órganos electorales y se 
creara un instituto" autónomo presidido 
por ciudadanos y en el cual los pai:tidos 
carecen de derecho a voto, la novedad en 
la refotma de 1998 podría consistir en la 
iriclusión de nuevas figuras de interven
ción directa de -los ciudadanos en los 
asuntos de gobier.no. . 
Podría reglamentarse el referendum;que 

consiste en la facultad de los ciudadanos -
para aprobar o rechazar leyes y disposi
ciones de la autoridad. Esta figura ya está 
prevista en la Ley Electoral y sólo es 
necesario reglamentarla y definir la com
petencia del Congreso local y del propio 
Instituto Electoral en su aphcacion. Pó
dria crearse la figura del Plebiscito, instru
mento que permitiría a los ciudadanos 
aprobar o rechazar una decisión de gran 
trascendencia _eara la vida del estado. Se 
propone también la Iniciativa Legislativa 
Popular, que es el derecho ciudadano a 
presentar miciativas de ley. Se propone 
también la creación qe la figura de Revo
cació!l de Mari.dato, que es la fac-qltad 
ciudadana para destituir a funcionarios. 
De acuerdo con el Instituto Electoral de 

Querétaro, estas propuestas reflejan que 
la ciudadanía considera que su participa
ción no puede reducirse a la emisión del 
sufragio, sino que debe prolongarse por 
todo el ejercicio del poderpúQ,ltco, y que 
dehe ser tomada en cuenta no sólo en la 
planeación sino en la priorización y san
ción de actos de gobierno. 

De acuerdo con un.infotme divulgado 
por el IEQ, entre el 13 de marzo y el 7 de 
JUiio fueron recibidas 139 propuestas 
mediante 59 ponencias elaboradas por 
muy diversos actores: ciudadanos sin 

_ militancia partidista, ciudadanos con car
gos de elección popular, ciudadanos que 
han fungido como funcionarios electora
l~s, ~irigen~i~ de partid<;>s pol~ti~s, ~
ciac10nes c1v1cas y gremiales, institucio
nes gubernamentales e instituciones de 
investigación. El 83% proceden del muni
cipio de Querétaro, y las restantes de los 
municipios de San Juan del Río, Tequis
quiapan y Amealco. 

Esta fue la respuesta que obtuvo el IEQ 
a la convocatona lanzada por acuerdo de 
Consejo General, el 13 de marzo, según 
documento firinado por los 7 consejeros 
electorales, el director general del institu7 
to y los representantes de los 5 partidos 
políticos con registro legal. Las propues
tas "reflejan la pluralidad de la sociedad 
queretana y su mquebrantable exigencia 
de que los procesos electorales sean cada 
vez más limpios y fuente de legitimidad de 

El sistema políticÓ mexicano no está dispues
to a cumplir con las más mínimas condiciones 
que la transición dempcrática del país requie
re, el interés del grupo "gobernante" se con
centra en salvar un sistema :financiero per
meado por la ineficacia, la cotTIJpción, el 
nepotismo y el narcotráfico, convirtiéndose 
en u::i mero gerente al servicio de unos cuan
tos; despreciando los intereses legítimos de 
la mayoría de los mexicanos. · 

Ante la consecuente perdida de legitimi
dad, el "gobierno" de Zooillo considera como 
enemigo a quien se atreva siquiera a cu·estio
nar su macional y antidemocrática política. 
Hoy día, tanto un indígena que busca como 
sacudif:;e el o~vido y la 1n:iseria en que lo ha 
manterudo el sistema por siglos enteros corno 
un estudiante que lucha por defender la edu
cación pública; un sindicalista en defensa de 
la libertad y la independencia sindicales, un 
colono que busque mejores condiciones de 
vida o un ci.udadano endeudado en lucha .-

los gobernantes". Junto a la consulta abierta, 
el IEQ instrumentó otras vías de acopio de 
propuestas de reforma: reuniones con. orga
nismos representaiivos de la sociedad, aná
lisis de la normatividad vigente, revisión de 
ac!1erdos de ~~.nsejo_ General Y. comisiones, 
as1 corno revisi<in de ~pugnaciones presen
tadas durante el proceso electoral de 1997. 

Una vez elaborada la "ponencia maestra" 
se dará paso al análisis y la discusión de las 
propuestas, que podrían prosperar en la 
medida que tengan viabilidad jurídica y téc-

Derechos y obligaciones políticas de los 
ciudadanos · 

--Creación de la figura de candidaturas ciu-
dadanas o independientes · 
-Reconocimiento de derechos políticos a 

. _partir de los 16 años · 
-Reconocimiento de formas'organizativas 
comunitarias de .8!11Pºs indígenas 
-Listas de candidatos presentadas por par
tidos no deben tener mas del 70% <,le perso
nas del mismo sexo 
-Prohibir que el gobernador y presidentes 
municipales nombren~en sus gabinetes a 
representantes elegidos. en votación 
-ObligacióndedaiaconocerpúbliCamenteel 
sueldo de todos los representantes elegidos 

Nuevas figuras dé intervención directa de 
ciudadanos en el. ejercicio del gobierno 

-Reglamentación del Referendum ( aproba
ción o rechazo de leyes y disposiciones) 
Creación de la figura defPlebiscito ( aproba
ción o rechazo de acciones gubernamentales 
de relevancia) . 
--Creación de lafigura de Iniciativa Legisla
tiva Popular (derecho a pre~ntar iniciativas 
de ley) 
-Reglamentar la Consulta Popular 
--Creación, <,le la figura de Revoc.ación de 
Mandato Popular (:facultad de la ciudadanía 
para destitutr a funcionarios) · 
Creación de la figura de Afirmativa de fictas 
(mecanismo para encontrar respuesta opor-
tuna a demandas) . · 

Partidos y asociaciones pf!.lilicas 

-Obligación de presentar Código de Etica 
-Incrementar requisitos para obtener regis-
tro 
-Prohibición del uso de los colores patrios 
en emblemas · 

nica, así como consenso -entre todas las fuer
zas políticas. Las discusiones serán coordi
nadas por una "Comisión Especial", que es
tará conformáda por los 7 consejeros electo
rales, el director general del Instituto y los 
representantes de los partidos políticos con 
registro, estando también convocados los 
representantes de los Poderes Ejecutivo, Le
gislativo y Judicial del estado de Querétaro .. 
La reforma electoral se inscribe en una discu

sión más amplia, hasta ahora denominada ''Re
forma Política del Estado", que promueve el 

Financiamiento de partidos políticos 

·-Que se otorgue :financiamiento sólo a par
tidos con votación superior a 5% 
-Suprimirelfinanciamientopúblicoaparti
dos y ese recurso se destine a necesidades 
populares . 
-Mayor control sobre gastos.de campaña . 

Integración de Legislatura y Ayunta-
mientos _ 

-Instaurar la reelección de diputados loca
les hasta por 3 reríodos consecutivos . 
..-Elevar a 3% e mínimo de votación reque
rida para obtener diputados de representa
ción proporcional 
-:-.S~primir I~ diputaciones de representa-
c10n proporcional _ 
-Que la Legislatura se integre por 19 dipu
tados de mayoría relativa y p de.representa
ción froporcional, en lugar de la actual rela-
ción 5-10 · 

· -Aplicar de~entos de sueldo a represen
tantes que no asistan a sesiones o "pierdan 
tiempo en pleitos personales o de partido" 
-Que la elección de regidores municipales 
sea uninominal 
-Que todos los regídores sean electos a 
través d!! r~resentación proporcional 
-Reeleccion de regidores municipales has
ta por tres períodos consecutivos 
-Elección directa de delegados municipales 

Proc'!So y Jornada Electoral 

-Que candidatos den a conocer su declara
ción patrimonial antes de iniciar campañas 
-Reducir tiempos de campañas electorales 
-Establecimiento de la tioleta única para 
simplificar la votación 
-Revisar los procedimientos para integra
ción de mesas directivas<'~ casillas; insacular 
y capacitar con mayor anticipación 

CON LAS AUTONOMÍAS, 
, 

REENCLIENTRO DE REBELDlAS. 

• Comité Civil Votán-Zapata del FZLN 

contra la usura bancaria, son tratados como 
delincuentes por el Estado mexicano y Rºr 
tanto, calumruados, perseguidos, encarcela
dos y hasta ~sinados, por el único delito de 
luchar dentro de los causes legales por un 
sistema distinto, donde la democracia, la li
bertad y la justicia sean los valores que rijan 
las relaciones sociales, políticas y laborales. 

Ante todo esto, es importante sumar es
fuerzos y voluntades, intercambiar experien-

¡Pr_esos Políticos, libertad! 

cías y ampliar los contactos entre todos aque
llos q_ue resisten al caduco Estado mexicano 
y sus formas de control y opresión. En ejidos, 
escuelas, universidades, sindicatos, colo
nias, centros_ culturales1 organizaciones so
ciales, millones d~ mexicanos se encuentran 
resistiendo al poder y promoviendo nuevas 
formas de relacionarse entre sí y con la socie
dad. A todos llamamos a integrar8e a la cam
paña Con las autonomías, reencuentro de 

Poder Ejecutivo con la concurrencia de los 
partidos políticos y los tres poderes. La 
Tefonna electoral está coordinada con esa 
reforma general y se desarrolla bajo reglas, 
tiempos y dinámicas _fü~das por el propio 
Consejo General del lli(.). 
En el informe difundido por ese organis

mo, se advierte que "el desarrollo político _ 
que han alcanzado el país Y: la entidad 
plantea que reformas de esta naturaleza 
no pueden llevarse a cabo al margen de 
los ciudadanos, n<>P.l;lede llevarlas a cabo 
ningún partido pohtico por sí solo y nin
gún poder puede impon~rlas". Al ha~er 
pública esta infotmación, "el IEQ ratifica 
su fume determinación de actuar con 
transparencia y de cara a la ciudadanía, a 
la cual reconoce la calidad y seriedad de 
susplantearnientosparamejorarlaconvi-

. vencía política de los queretanos". 

-Que' parte del presupuesto destip.ado a 
campañas se canalice a "inversión social" 
-Obligación de intensificar la difusión 
de plataformas electorales P3.W fomentar 
la racionalidad del voto 
-Prohibición a gobernantes y ministros 
de culto a realizarproselitismo enfavor de 
algún candidato . 
-Prohibición de distribuir regalos.o artí
culos de primera necesidad para comprar 
el voto 
-Que el IEQ realice monitoreos en me
dios de comunicación: realice estudios 
de gastos de campafia y estudios de 
preferencias electorales 
-Que los partidos políticos paguen da
ños causados por sus camp;mas; que el 
IEQ les reten,$ª 5% de su financiamiento 
como garantta para reparación de daños 

El organismo electoral 

-Designación de consejeros electora
les previa convocatoria públic'a a cargo 
de la ComtSión de Gobierno de la Legisla
tura; que· se suprima la reelección de 
consejeros; que se exija titulo profesional 
y reciban emolumentos similares a los 
Magistrado del Tribunal Superior de Jus
ticia 
-Definir las causas graves para la remo
ción de consejer.os: inasist.encias sin jus
tificación; empleo derecuISOsdel lnstitu- . 
to para fines distintos a los señalados en 
el presupuesto; comisión de delitos elec
torales 
-:-Que el CollSejo General apruebe su 
presupuesto anual y lo remita al Poder 
Ejecutivo, para que éste lo incluya sin 
modificacion en el proyecto de rresu
puesto de egresos defGobierno de Esta
do, sujeto a aprobación de la Legislatura. 
-Ampliarracultadesal Consejo General 
para ejercer control presupuestal 

l 
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1 

1 
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rebeldías, participando en una caravana a 
Chiapas para encontrarse e intercambiar ex
periencias con las comunidades indígenas y 
campesinas que conforman los mumcipios 
autónomos en rebeldía. -1,111 delegados de 
sindicatos, universidades, organizaciones 
sociales y políticas, colectivos culturales, 
organismos no gubernamentales, colonias, 
centros de trabajo o educación. Viajaremos 
del 1 -al 8 de agosto a reencontrarnos con las 
l, 111 comunidades zapatistas que mandaron 
sus delegados a la cmdad1 de México en 
septiembre del año pasado. Ahí intercarn-

- biaremos experiencias sobre los métodos de 
resistencia y autonomí~.z sobre lo que es 
construir, de manera pacinca v ciudadana. un 
México más justo, libre y democrático. 

· A todos aquellos interesados en acudir, los 
invitamos a las reuniones informativas v de 
coordinación el lunes 20 y jueves 23 de julio 
alas8de lanocheenPino StiárezNo. 9, Centro 
(Café del Fondo). 
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El de Carlos Sánchez Ferruzca, discurso filosófico abstracto 

La Reforma del Estado arrancó sin claridad conceptual y. 
con un traspiés: ''es una farsa'', acusó el PRD al retirarse 

¿De qué se trata? 
Según Ignacio Loyola, se trata de una 

"gran convocatoria para repensar nues
tras principales instituciones, temas y 
problemas" mediante la discusión y el 
diálogo, de modo "ordenado, pacífico y 
propositivo" .. En suma, que todos partici
pen "para hacerposible, en la práctica, el 
mirar lejos y actuar juñtos". 

Este ejercicio sólo será posible, según 
el titular del Ejecutivo: si se privilegia el 
diálogo sobre el erwono, si se debate con 

·altura, si se busca fortalecer las institu
ciones republicanas, si se tiene sensibili
dad ciudadána y si se observa el propó
sito de avanzar.juntos por Querétaro. 

Los tres poderes del Estado y los parti
dos con registro suscribieron un Acuer
do Pol.í*'có para la Reforma Política-del 
Estado a fin de que "toda la sociedad" se 
incorpore al debate. Paradójicamente, la 
ceremonia, en el ¡\[chivo Hístórico el 
viernes 17 dejulio,Tue resguardada por 
un inusitado dispositivo de seguridad · 
ante el temor de las autoridades de que la 
intenumpieran grupos sociales. 

Desde el momento de su instalación, 
tuvo ya un traspiés: el retiro del PRD, 
cuyo dirigeñte estatal, Enrique Becerra, 
señaló en el gobierno estatal "poca vo
luntad para avanzar en la solución de los 
grandes problemas s0ciales", además de 
reprunir y desconocer la presencia de las 
organiz.aciones sociales. 

"¿Cómo hablar de reformar el marco 
jurídico legal cuando no se respeta el 
actual? ¿Cómo acudir a los trabajos de 
este proceso cuando muchos están en
carcelados y-otros perseguidos? ¿Cómo 
incluir a todos cuando cotidianamente 
son excluídos e incluso desconocidos?", 
cuestionó Becerra al anunciar su retiro de 
la mesa "en tanto no se busquen los 
mecanismos" para laso1ución de deman
das y "en tanto no se incluya a todas las 
organiz.aciones civiles, sociales, ciuda
danas y políticas a este proceso". 

Entrevistado por los medios, y en 
disonancia con el tono cuidadoso y de 
concordia de su discurso previo, el go
bernador Ignacio Loyola desestimó el 
.retiro perredista. "Lo más importante, lo 
más urgente es que la sociedad participe, 
y los partidos son sólo una parte de la 
sociedad". Y arremetió: "Es mentira que 
no reconozcamos a las organiz.aciones 
sociales, trabajamos con muchas gentes. 
Lo que no reconocemos es a falsos líde
res que se escudan en las necesidades y 
las utilizan para beneficios personales. 
Eso hoy y nunca lo reconoceremos". 

· Ante la pregunta de si se instalará una 
mesa alterna para resólver las exigencias _ 
sociales, el gobernador rubricó con un 
mensaje que dejó fríos a muchos; "Eso 
será trabajo de la Secretaria de Gobierno. 
Y o ya ... esta es mi participación dentro de 

-la Reforma del Estado. ElEjecutivo será 
repreSelltado siempre por la Secretaria de 
Gobierno y será ella la que decida si 
conviene o no esa mesa alterna". 

¿Pero de qué se trata la Reforma del 
Estado? 
Para Guadalupe Murguía, secretaria de 

Gobierno, "reformar es avanzar unidos 
por el bien de Quer~taro". La Reforma 
Política del Estado "es un proceso de 
integración y organización ciudadana, 

abierto e incluyente, en el cual habrán de 
encontrar cauce las expresiones de la socie

. dad que busquen mejorar las condiciones de 
vida democrática en Querétaro". 

Se busca, en suma, "con orden y respeto, 
lograr la transformación institucional que se 
requiere,enunmarcodecivilidadytolerancia 
que pe~ita fortalecer la g')bemabilidad y la 
paz social en nuestro estado1'. Se irá, advirtió 
la funcionaria, "tan lejos como la sociedad 
quiera y el derecho lo permita". 
Sergio Herrera Trejo, presidente del Tribu

nal Superior de Justicia, centró su interven
ción en la revisión del tema de la justicia y 
adelantó algunas particularidades de los as-
pectos a reformar. · 

En tanto,. Carlos Sánchez Ferruzca, presi
dente de la mesa directiva de la Legislatura; 
se colocó en la idea de refonnar al Estado, y · 
no de refonnar algunos aspectos de la vida 
en el estado de Qilerétaro, como se deduce 
de algunos discursos ante la carencia de un 
marco conceptual previo y un diagnóstico 
político, que en realidad nunca se discutie-_,,, . ron. 

El Estado, postuló Sánchez Fenuzca, "el 
máximo ente que la voluntad colectiva pudo 
formar; es el depositario de la suma de volun
tades; y más allá del Estado sólo hay vacío 
político y la nada jurídica". Así, "cuando se 
habla de reformar al Estado se afinna iinplíci
tamente que se revisará cada uno de los 

elementos que lo integran, pues siendo que 
el Estado lo es todo, fuera del .Estado sólo 
quedan los abismos de Pascal". · 

Y los partidos pólíticos: 
El PRI, por boca de Andrés Garrido del 

Toral, doctor en Derecho: "Entiendo la Refor
ma del Estado como el constante mejoramien
to- político, social, económico y cultural del 
estado de Querétaro". Esta reforma, que no 

· .puede limitarse a cambios eh el marco jurídi- . 
co, "no puede ser obra de · unos cuantos ... 
itu'1}inados sino de la sociedad en su conjün
to". Para queseaexitosa, adviitió Garrido del 
Toral, "debe reflejarse et) el bolsillo.y en la 
mesa de los queretimós". . · 

El PAN, por conducto de Simón Guerrero: . 
"Ahorá que en Querétaro hemos saboreado 
fas mieles del respeto a la volu~tad ciudada
na, la Reforma Política del &tildo debe bus
car consolidar estós avances para beneficio 
de todos los queretanos"; en orden a arribar · 
a· "un cambio auténtico y definitivo, un 
regimendemocrático yun Estado de Derecho 
pleno". ·. · .. 

· El PT, en voz de José Belén Robles: "El 
púeblo no puede soportar más simulaciones 
y exige cambios auténticos, que no se que
den solamente en el ámbito electoral, sino 
que se llegue hasta el corazón. de nuestro · 
sistemapolítico" 

· Y el Partido Verde, por conducto de lvonne 
Vanderpereebo?m: "Los mecanismos defun-

IBQ: esnecesario un 
diagnóstico político 
yun encuadre teórico 
Mediante un comunicado difun
dido el viernes 17 de julio, el Ins
tituto Electoral puntualizó su 
postura en tomo a la Refonna 
Electoral y a la instalación del 
"ForoparalaReformaPolíticadel 
Estado". 

Recordó que la convocatoria a 
la reforma electoral fue suscrita, 
el 13 de marzo de 1998, por los 
consejeros . electorales y los 5 
partidos políticos con registro. 
La primera etapa ya culminó con
la rec.epción de 139 propuestas. 
En junio iniciaron las reuniones 
preliminares y el IEQ definió que 
en virtud de su autonomía y de su 
facultad constitucional para ini
ciar leyes, la reforma electoral 
continuaría su desarrollo confor
me a los métodos y tiempos~pre
vist08 en su reglamentación. 

Aclaró que la reforma electoral 
sf! concibe como parte de la Re
forma Política del Estado, pero 
que aquella no puede subordi
narse a un Poder o a alguna otra 
instancia, en este caso a la Comi
sión Coordinadora, pues hacerlo 
habría implicado "un retroceso y 
una irresponsabilidad graves". 
Elcomunicadoindicaqueel 19 

de junio, mediante un escrito, se 
hizo saber a la Secretaria de Go
biemp que en opinión de los con-. 
sejeros electorales, "para evitar 
confusiones y· falsas expectati- · 
vas, era conveniente que el Poder 
Ejecutivo propusiera un Diag
nóstico Político y un Encuadre 

. Teórico que esclareciera: a) qué 
se está entendiendo-eon el con
ceptoRefonna del Estado; b) bajo. 
qué análisis estructural y coyun
turaf se considera que es necesa
rio refonnar al Estado,_ ásÍ como 
c) la dirección que se le pretende 
dar a este proceso". · 

La reforma electoral, que sigue 
un camino paralelo, continúa de
sarrollándose p9r sus cauces. 

cionamiento democrático eStán siendo 
cuestionados a medida que elliberalismo . 

. económico va agrandando la distancia 
entre ricos y pobres". Debemos "repen- · 
sar el modelo de sociedad, diseñar un 
nuevo modelo multic1,Jltural, donde no 
exista di8crimiti~ción social, un modelo 
basado en la solidaridad, en el consumo 
responsable, en el. comercio justo y ~li
dario, en.et.respeto hacia las minorías, 

· desarrollando nueyas técnicas de pro
ducción yde relaciones interpersonales". 
Ese IJlodelo, apuntó, sólo. puede desarro
llarse desde la perspectiva del desarrollo 
sustentable y desde la metodología de.la 
no violencia. 



El Nuevo Amanecer de Querétaro, número 416, 20 de julio de 1998 5 

PRl .AMNÉS.lCO y DELlRANL"E; 
PRO ¿sóLo PROTESTAS? 

. ../ 
Samuel Gu$1avo Villanueva García 

En el acto de apertura de la Reforma del Estado no solamente se 
. dieron poses protagónicas de parte <le Enrique Becerra --que 
. abandonó el recinto antes de fumar el acuerd<>-, deja la 

interrogante: ¿,tiene ono tiene algo qué aportar a un proyecto de 
ley enbeneficto de todos los sectores de la sociedad? ¿solamen
te tiene protestas? Pues si alguna propuesta es buena para un 
orderfsocial másjtisto, ¿qué razón justifica ne~arla? 

El otro protagonista y amnésico fue el presidente del PRI. 
Protagonista, por9ue todas las libertades que un Congreso en 
manosdelPRI pod1adarle, y que le daba a un gobernador del PRI, 
ahora se le niegan a un gobernador del PAN, ahora todas las 
normas posibles de aplicar supuestamente, en beneficio de la 
sociedad, deben incorporarse en los trabajos de la Reforma del 
Estado-; ahora sí habla de extender la democracia, quien nunca· 
ejerció .la democracia, ahora ve la necesidad de q\Je existan 
normas que garanticen limpieza en la administración pública, 
ahora se le olvidan los-fraudes electorales instrumentados por 
el PRI, de los que hay constancia, y de los que fue cómplice, 
porque no hay constancia de que él haya hecho denuncia. 

~~~bue~o sería que ¡ili~ra el pres~dente del P~ sí se inkrese · 
por el bien de ta -sociedad, yo no lo creo así, se trata de un 
protagonismo delirante y amnésico; porta~onismo, porque 
trata de impre~ionar por parte de él, y de su partido, proponiendo 
ahora lo que.su p~rt1do n~g~·durante:casi setenta años, y cuyos 
efectos son la cns1s economica y social que. estamcrs padecien
do; delirante, porque sólo su mente puede pensar que cori un 
PRI, en el que el deporte preferido es la traición, va a conquistar 
a la sociedad (ilusiones); amnésico. porque.entre sus propues
tas algunas las hizo el PAN, cuando él contribuía aforjarel negro 
pasado político <;le.~ partido. Hay qu~ recor~le que eleroyec
to dé hacer muruc1p10 a Santa Rosa Jauregu1 lo presento el que 
escribe estas lineas, en . el mes de octubre de 1990, proyecto 
presentacjo con inás de tres mil firmas ante el· Congreso, presi
ilido por·el entonces diputado del PRI Juan Ricardo Jiménez, 
puede consultar el ejemplar de El NuevoAmanecer(Año I, no. 
22-23, lunes 22 de octUbre de 1990); donde se publicó el texto 
íntegro de la petición, también puede consuJtar los p.eriódicos 
Noticias y Diario de Querétaro de esas fechas, paré\ que, 
recu5fde cuál era entonces la po~ra de su partido, el PRI. 

La denuncia pública del maestro Gonzalo 
Guajardo, re~ecto a una "oferta" del gober
nador Ignacio Lo)'ola Veraj consistente en el 
pag<tde la fianza aedos de os tres compañe
ros aprehendidos, Anselmo Robles, Pascual 
Lucas y Sergio Gerónimo Sánchez, condicio
-nado con "él que ya no alboroten" o con "su 
retiro de la línea de disidencia que encabe
zan", resulta sumamente grave por sus 
implicaciones y requiere ser esclarecida ante 
la ciudadanía. 

¿Transitamos de la dict~dura a la democracia~ 

El peso de la misma, nos lleva hacia una 
serie de preguntas en torno a la gubematura 
panista de Loyola Vera, que se dice "promo
tor ae una cultura en torno al valor de la 
democracia'-', el "resr>eto a la ley'' y )a "mejora 
del Estado de Derecho". . 

De ser cierto, este hecho abre una serie.de 
puntos nt 1raies clásicos en la historia de 
nuestro pa.sanivel depolíticasgubemamen

-tales. 
El balance establecido en las recientes de

claraciones del gobernador, resultaría suma
mente optimista y autopromisorio, en tanto 
se sostiene que '\ramo1> por el camino correc
to" y-"no estamos defraudando a una ciuda
daní~ quevotó porel cambio",entantoveun 
avance en la construcción de la democracia 
y una línea de ruptura entre las prácticas 
panistas y las priístas. 

Pero, ¿hasta qué punto podemos sostener 
la ruptura cuando se limita la libre participa
ción social?· ¿Mero discurso? . 

Nos encontraríamos ante una violación del 
estado de derecho qué asegura a todos lós 
individuos no sólo "su derecho a decidir 
~uién los gobierne" (Loyola),sinotambién la 
ltb~~d de e?tpresion de sus ideas y de su 
actividad poltttca. · 

Efectivamente, reconocernos con el diri
gente estatal del PAN ~e "estamos ante un 
fin d_e siglo que· sigruttcó para to~~ los 
mexicanos: agresiones, repres1on y 
persecusión por parte del sistema al servicio 

· ae la-corrupción)' la impunidad". Pero, cabe 
preguntarse: ¿realmente se está dando " ... el 
adVenimiento de una nueva generación que 
está logrando la transformación de una die-

¿VAMOS POR EL CAMINO CORRECTO? 

• Mirtha Urbina 

tadura perfecta en una democracia 
participativa"?; ¿realmente el fin de este siglo 
coincide con un cambio real o nos está dejan
do llevar por un discurso milenarista de una 
supuesta "renovación? 
Tras las declaraciones del maestro Guajardo, 

estaría sujeto a duda el poder reconocer su 
gestión.como uno de los sujetos sociales que 
ha verudo pugnando por esta transforma
ción. 
Este hecho refleja asimismo la incapacidad 

de una toma de decisiones que rebase el 
inmediatismo coyuntural y la carencia de una 
política sustentada en una reflexión amplia 
.que pueda recuperar lo central: lasproblemá
bcas y demandas sociales de fondO y su 
histona, así como la búsqueda de soluciones 
y alternativas de desarrollo para un sector 
social amplio cada vez más pauperizado. 

También es necesario ·reconocer que la . 
crítica a éste tipo de hechos no puede dejar 
de lado la problemática al interior de las 
organizaciones sociales y partidistas, sus 
e~cturas organizativ<ll!, estrategias de ac
c1on y fines; Es necesario cuestionar hasta 
qué punto dichas organizaciones sociales 
promueven en su interior una estructura 
organizativa representativa y democrática y 
no se encuentran sino inscritas en un 
pi:agmatismo clientelar y un cooperativismo 
aue ~lo alcanzanareconocer y criticar en el 
<textenor". 

· Quizá todo se reduzca a·reconocer que no 
estamos -sino frente a los ya viejos proble
mas, las viejas prácticas y los viejos discur
sos. Lo cierto es que las palabras se desgas
tan, se vacían y pierden su contenido. 

Todos estos hechos obligan a poner "so-

bre la mesa" una discusión no saldada social
mente: ¿desde qué criterios ROdemos cons
truir una cultura democrática? 
Hoy podernos reconocer que frente al "des

gaste' del término "democracia", que se des
C!DPeña en provocar prácticas y disc.ursos 
stmuladores, hay un esfuerzo de la sociedad 
civi~ p_or recuperar, reivindicar su contenido 
y exigu: su practica. 

No obstante, este esfuerzo resulta hoy in
sujiciente si no pasa por cubrir la necesidad 
urgente de un debate público entre los repre
sentantes gubernamentales, los partidos 
políticos y fa sociedad civil, que pueda gene
rar un consenso social en tomo a cuáles 
criterios tomar· para su construcción; un de

. bate que pueda reactivar o contruir y 
consensar el conknido político del mismo. 

Y cuando planteamos·esto decimos que se 
trata de examinar el sistema de la política no 
como sistema defuroprocedimiento jurídico 
o de "reglas de juego" o de-mecanismos 
decisiones, sino también como un problema 
de construcción tanto de valores y de cultura 
como de prácticas acordes que tenga como 
p!Jnto de part!da el reco~ocimiento de las 
· 01versas relaciones, tensiones y demandas 

· sociales de fondo. 
Ert este debate urge pensar el problema del 

"conflicto" social o de la "disidencia" como 
espacio de tensión y lucha para el cambio; 
que dote de sentido un discurso, un proyecto ' 
y urta práctica afectiva sobre justicia social y 
<iemocracia, y no como ligar a ser negado y 
cancelad.~ mediante a_gres1ones represi?n y 
persecus1on, en aras de un supuesto, stmu
ladoyaparente"orden", "pazsocial", "armo
nía" o "equilibrio". 

También reqúerinios de una discusión am
plia que posibiliten ·una lectUra de nuestra 
realidad y una plataforma de acción política 
más ajustada a nuestras condiciones ynece

. sidades. Por ejemplo, de acuerdo con la lec-
tura de Loyola, "."'en 1997, el pueblo quere
tano se manifestó en las urnas y decidido, 
con.plena conciencia oJ?!ó por la lib~d, 
opto por una representac1on que le garantiza 
el fiel reflejo de sus intereses, dejó de lado las 

· amenazas y la manipulación (sic), y decidió 
arriesgar para mejorar". 

Un proyecto político en nuestra entidad 
tiene que reconocer el que el conceRto de 
"pueblo queretano" oculta una pluralidad de 
sectores sociales, con diyersas demandas y 
necesidades, una pluralidad de zonas de ten- . 
sión, de diferencia, disidencía y. conflicto; el 
9ue el voto queretano no fue un voto con 
' plena conciencia", entendido como voto de 
consenso panista, sino que fue un voto 
antipriísta. Todo ello abre puertas para un 
mayor compromiso detrabajoy esfuerzo para 
la gubematura panista. . 

Un punto preocu~te y sujeto a debate es: 
_¿lo disidente, el "conflicto", sólo fUede tener 
el sentido de la "amenaza" y la manipula
ción"? Un proyecto. que se dfoe comprome
tido con el cambio social, no puede partir de 
un reconocimiento de la "disidencia' como la 
"manzana podrida" de la cual hay que desha
cerse, sino como el espacio que expresa 
problematicas sociales profundas de secto
res sociales con reivindicaciones, necesida
des, demandas v.or una vida digna y que 
ofrecen la posibilidad dar sentido a un pro-
yecto político. . 

Hechos como éste tendrían que hacer pa
tente el que, antes de pensar la política como 
una carrera por votos para la candidatura del 
2000, o de reducir la política a "mercadotec
nia" y"estrategia publicitaria"para talfin, los 
partidos políticos tendrían· que preocuparse 
por la construcción de un proyecto democrá
tico sustentado en una.política de participa
ción y de ciudadanizac1ón y por la revisión de 

, sus estructuras y políticas organizativas in-
ternas. · · 

+ 
f 
1 
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Acusan de intolerante y represivo al gobierno de Ignacio Loyola . 

Campamento infonnativodeladisidenciamagisterial 
Una comisión d~ maestro~ peJ:tt:ne
cientes a la comente democrática, 
informaron que con el objeto de dar 
a conocer a la ciudadanía sobre lo 
que ¡,\contece en torno a las organi
zaciones sociales y sus dirigentes 
que se encuentran actualmente en 
prisión; desde el pasado 12 de mayo 
miciaron un campamento informa
tivo en Plaza de Annas. 

En esta redacción, los maestros 
Francisco Flores E~íritu, José 
Guadalupe Navarro Guerrero, An
tonio Ramírez galarza y la señora 
Josefina Cortés Cortés, indicaron 
que bajo la consiF,a de "libertad a . 
presos políticos' , los martes y los 
JUeves coótinuarán dando infor
mación real sobre la lucha actual de . 
las organizaciones sociales. 

Instalados a un costado de los 
campamentos de ayuno que elFIOZ 
puso en Plaza-de Annas, los maes
tros democráticos confiaron en que 
la iniciativa de Ley de Anmistia que 
los diputados Jesús Martínez y 

Martín Mendoza propusieron en la 
Cámara de Diputados "podría ser 
\lna salida para que varios de nues
tros compañeros salieran libres". 

El c.am_pamento busca contrarres
tar la infürmación que divulgan los 

. diarios, TVQ y algunas estaciones 
radiofónicas sobre este asunto, 
'favoreciendo al ~obierno y no a 
lasluchassociales '.Queremos dar 
la información real de todo lo que 
está J!asando en Querétaro. '1,a 
sociei:lad desconoce cómo .se ha 
·dado esta situación con los compa
ñeros y nosotros . queremos 
documentarlo con la información 
que tenemos". 

Al referirse a los presos políticos, 
criticaron el chantaje político que 
esta asumiendo el gobernador 1g
nacio Loyola Vera,q_uien, "incluso 
ha ofreciao pagar la fiarv.a de algu
nos compañeros pero· bajo la con
signa de que estos deberán renun
ciar a la lucha social". 

"Durante este año que lleva go-

bernando, Ignacio Loyola sólo ha 
manteni~o una polít!c~ d~ ce!'!"a
zón1de01dossordose mtunlda<;:ion, 
haciendo de cuenta que no existen 
las protestas de las organizaciones 
sociales. 

"Se supone que Ignacio Loyola 
va a gobernar para toda la socie
dad, pero lo úruco que se ha notado 
de su gobierno ha sido la represión 
y la intolerancia, tratando al pueblo 
éie Querétaro como a una empresa, 
actuando con insensibilidad y con 
falta de voluntad política". 

Por ello, los maestros--quíenen 
continuarán llevando a cabo diver
sos actos .de denuncia política-, 
manifestaron su esperanza en que 
la protesta de los diferentes secto
res de la sociedad, sirva para que se 
resuelva el J!roblemafundamental, 
que és el darle libertad. a sus compa
ñeros "que l~ gente ·conoce y que 
no son delincuentes como el go
bierno los ha llamado". (Maria 
Gonzál~Hemánd~) 

,,. . 

La sociedad se activó ante las promesas incumplidas de gobernantes 

ESPOSAS DE LÍDERES PRESOS DETALLAN LOGROS 
DE 13 AÑOS DE ORGANlZAClÓN SOClAL 

Texto firmado por CarolinaAlvarez Ortega, lrma Pér_ez·Lugo, MarthaZúñiga M. 

Las esposas y familiares de los pre
sos políticos: Sergio Gerónimo 
Sánchez Sáenz, Pascual Lucas 
JuliálÍ, Anselmo Robles Sánchez, 
Damián López y José Pulido, nos 
encontramos sumamente conster
nados porque la administración 
panista del ingeniero Ignacio Lo
yola Vera ha venido asumiendo en 
los hechos una estrategia de go
biemo que agrede yreprime atodas 

· las organizaciones sociales que los 
más desfavorecidos hemos cons- · 
truido con muchísimo sacrificio. 

La represión la ha dirigido ·a divi
dir a l~ comunidades que hasta 
ahora nos habíamos mantenido 
organizadas, y que juntas. y traba
jando autorganizadamente había
mos resueltoproblemas que admi
nistraciones gubernamentales sólo 
habían prometido. Más allá de re-

. solver la problemática social que en 
el estado de Qúerétaro se ha 
agudizado por el crecimiento de la 
ciudad, la ha. emprendido contra 
nuestros compañeros que estamos 
seguros han cooperado con su 
participación política al desarrollo 
del estado y de nuestra patria. En
seguida les mostramos de manera 
concreta esta participación. 

Desde 1985 fecha en que nos 
constituúnos como Vista Alegre 
MaxeiAC.alafechaenquevarias 
organizaciones nos coordinamos 
como Frente Independiente de Or
ganizaciones Zapatistas, nuestros 
compañeros -hoy cinco- meses 
presos injustamen~, han parti
cipado para solucionar los proble
mas de vivienda a cerca de 2 mil 
familias, ubicadas en varias colo
nias y que han podido contar con 

· un lote con servicios, han ayudado • 
a cerca de 200 jefes de familia, que 
han p.odido contar con un trabajo 
digno al frente de un transporte 
colectivo que, en la mayoria de las 
ocasiones, ya es de su propiedad. 

Han podido mediante su gestión 
ante díférenteS instancías guber
namentales, conseguir recursos 
para las comunidades indígenas de 
San Ildefonso Tultepec delmunici
piodeAmealco. De lamismamane
ra y mediante laorganizaciónpopu• 
lar ha podido gestionar recursos 
para las comunidades campesinas 
de San Miguelito de la Delegación 
de Santa Rosa Jáúregui y .de la 
comunidad de Miranda del Munici
pio de Querétaro. 

De manera resumida nuestros 
compañeros que participan en Fren
te Independiente ha podido conse
guir mediante la gestión Y. la orga- · 
nización populary lamanifustación 
pacífica mil 500 lotes con servicios 
para igual número de familias que
retanas, que habitan en colonias 
como: Los Padilla, Cuitláhuac, Vis
ta Alegre Maxei, Miranda, San 
Pedrito PeñuelasIV,La Nueva Rea
lidad, 1 O de Abril, Zapata Vive, San 
Andrés, entre otras. Ha llevado a 
las comunidades indígenas de Sair 
Ildefonso Tultepec, Santiago 
Mexquititlán, San Miguel 
Tlaxcaltepec: fertilizantes, láminas 
de asbesto para 300 familias, 
'subsoleo para 300 hectáreas, 200 
pies de casa, 150 letrinas, amplia
ciones de agua y teqdido eléctrico, 
15 yuntas para 8embrar, el apoyo · 
con créc,iito para 300 artesanos, 
cortadoras para sillar, entre otras. 
Ha apoyado a comunidades cam
pesinas de la Delegación de San~ 
Rosa Jáuregui como son: San 
Miguelito,El Herrero, La F.stancia, 
J;>uerta de Santiaguino, San Isidro 
Miranda, Palo Alto, La Gotera, El 
Patol, San Isidro el Alto, entre otros. 

Sin embargo, nuestra organiza
ción ha pretendido ser disuelta por 
las administraciones gubernamen- · 
tales que han visto a la organiza
ción social el FIOZ-basada en la 
autoconstrucción, la solidaridad 

vecinal, el.apoyo colectivo, la ini
ciativa para la construcción de pro
yectos productivos y por la pre-

. ocupación por tener una patria más 
equitativa y justa-,- un problema y 
un "nocivo" ejemplo para el pueblo 
de escasos recursos. La muestra 
palpable es el de nuestros esposos 
que se encuentran injustamente en
carcelados en el penal de San José 
el Alto. acusados de los despojos 
los cuales ya han sido demostra
dos por nuestros defensores juridi- . 
cos como inexistentes. Como orga
nización emprendimos una nueva . 
jornada por la digniélad y por la 
libertad de nues.tros compañeros. 
Esta jornada tiene varios perfiles 
siendo algunos de los más impor
tantes los siguientes: 

1. - Fortalecer la Iniciativa de Ley 
de Amnistía a los presos políticos 
que se env~ó al Congreso Local y 
que se encuentra en proceso con el 
auxilio del diputado del Partido de 
la Revolución Democrática Martín 
Mendot.a y del diputado indepen
diente Jesús Martínez Gómei:. 
2. -Proseguir con el trabajo jurídico 

que ha venido siendo defendido por 
los abogados de la Asociación Na
cional de Abogados Democráticos. 

3.- Realizar una campaña de de
nuncia de las arbitrariedades del 
gobierno panista que encabe:i.a Ig
nacio Loyola Vera a nivel nacional 
e internacional con el apoyo de 
organizaciones no gubernamenta
les de Derechos Humanos. 

4.- Realizar foros de análisis, po
nencias y discusión de las interpre
taciones juridicas de nuestra cons
titución nacional y local con la par
ticipación de juristas destacados. 
El motivo fundamental deesteapar- · 
tado es resaltar el papel que tienen 
las organizaciones sociales en el 
desarrollo de nuestro estado y el 
articulado que las constituciones 
local y nacional le reconocen. 

Jocha,en problemas 

Niega José Niembr.o vínc~los 
con· SamiJ.el Ruiz; Fra~cisco 
los a~te pero prefiere no.hablar 

.Lina M. Salinas Flores 

Una versión difundida por.la prensa nacional seña.ló a Francisco 
Niembro y a José Niembro Calzada-éste últim? p_re~idente ~~l 
Grupo Jóvenes Chambeando y miembro de unaaristocratafamiha 
queretana-,comomuycercanosaSamuelRuizGarcí~,o~ispode · 
San Cristóbal de las Casas, firme defensor de los mdios y ex 
mediador entre el gobierno federal y el Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional. · 

Las reacciones de los prinios Niembro fueron contradictorias. · 
MientrasellíderdeJo.chaafirmóqueaSamuelRuiz"noloconoz.co 
y espero no .cono.cerlo,pues no coinci~~ en lo.~·~º con sus 
proyectos ru sus ideales en. lo personal , Francisco Niembro s~ 

· negó a hablar del asunt<> y sólo respondió: "S~uél Ruíz es !lli 
amigo personal y no tengo nada que declarar, asi que no le q~uto 

. más su tiempo ... ", dijo por teléfono mientras colgaba la bocma. 
José Niembro dijo a E/ Nuevo Amanecer que su primo-hermano 

Francisco efectivamente tiene un departamento en su casa del 
exclusivo Club Campestre de esta ciudad para el obispo .Samuel 
Ruíz quien con frecuencia pasa por esta ciudad, de paso hacia su· 
nataÚrapuato. "Francisco y su esposa Aurora tienen una filiación 
política, Aurora es muy radical, de manera que era lógico que ya 
les tronara este asunto porque ya llevan muchos años en esto. La . · 
presencia del trabajo de ellos no es tan grande como la describe 
1 caro, porque elles tienen mucha partic.ipación en San Joaquín, en 
Cadereyta, sobre todo la tenían con el padre Francisco Botey y a 
raíz del fallecimiento 'de éste.último ya no fueron tan aceptados y 
siguieron haciendo su lab.or .soci~l en otros lugares". . 

Priísta, vinculado a Silvia Hernández, Niembro Calzada fundó 
hace 6 años el grupo Jóv.enes Chambeando para hacer labor sobre 
todo en la Sierra Gorda, se muestra extrañado de que en la columna 
periodística se fe haya "embarrado" prc;cisamente un día antes de 
la visita del presidente Ernesto Zedillo, y no dese~ que "me 
hayan emb~ado mis parientes", vinculándosele con los distur
bios del 5 de febrero, atribúídos azapatistm civiles y seguramente 
se me eSta investigando". . · 

-Me preocupa mi seguridad personal,_ porque no estamos 
hablando de un movimiento chiquito, estamos hablando del 
movimiento más fuerte que ha -habido desde la revolución y, 
espero equivocarme, podría estar implicado el propio gobierno 
estatal. Yo nunca he t;Stado mezclado en una cosa <,\SÍ; yo -me 
dedico a trabajar en cosas productivas .. ~ · 

En este momento Jocha enfrenta dificultades, pues con el. 
cambio de administracióp se han estancado diversos proyectos 
en la zona serrana. "Autoridades de un nivel muy alto nos han 
confesado que no somos de la simpatía del gobernador y que sólo' 
buscamos dinero. _Son comentarios muy destructivos pero al son 
que nos toquen vamos a bailarles, aunque, claro, no me puedo 
poner con gobierno a las patadas". · . 

Recordó que en agosto y en diciembre de 1997 Jocha se reunió 
con Ignacio Loyola. "Le pedim9s ayuda y le ofrecimos nuestros 
servicios; primero nos dijeron que sí y luego que no. Entonces si 
la autoridad principal del estado nos quedó mal, nos falló, pues 
qué puedo esperar de los de abajo, por lo que nos estamos 
enseñando a trabajar en estas condiciones con un profundo 
respaldo de otras instituciones". Priísta como es, se ha aproxima

-do más al PRI, "donde no me han fallado, don·de me siguen 
abriendo las puertas, aunque Jocha como _grupo es apartidista. 
Ellos están abogando por nosotros, están haciendo le ver a ciery.as 
autoridades que midan un poco más esta persecución en contra 
de nosotros". · 
Durante el sexenio pasado, Jocharecibió IOniil pesosmerisuales 

de la oficina del Gobernador; mil 500 pes0s del Tribunal Superior 
· de Justicia, que junto a otras aportacioiws de institilciopes 
públicas sumaban un total de 16 mil mensuales fijos. 

Hoy, señala, estamos reconstruyendo' todo. Dentro de sus 
. planes está legalizar una operadora turística. Opina que "el 

gobierno tiene que hacerse cada vez más ciudadano, es hora de 
acabar con esos gobiernos imperialistas, con esos gobiernos 

· impositores, aquí estamos viviendo un periodo previo a Benito 
Juárez en Querétaro, ojalá yni llegue un Juárez, creo que tenemos 
que ponernos muy vivos y tratar <Je estar atentos a las quejas que 
pueda haber de parte de nosotros". 

Jocha récibe en estos momentos apoyos de la empresa de Coca
Cola y Leche Querétaro, "le hemos demostrado al pueblo de 
Querétaro que no somos un club social, una llamarada de petate, 
que Jocha se esta instituyendo como una organización queretana 
como siempre la ha sido". · 
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Si e~gobernador la veta, el Congreso la volvería a,aprobar 

-La· .Ley d~ Amnistía, paso hacia 
la· reconciliación: Jesú·s Martínez 

De aprobarse la iniciativa Ley de 
Amnistía-presentada hace un mes 
por los diputados Jesús Martº1ez y 
Martín Mendoza-, en noviembre 
podrían · recuperar su libertad 

·Pascual Lucas Julián, Anselmo 
Robles Sánchez y Sergio·Gerónimo 
Sánchez Sáenz. La propuesta está 
en e~dio par.a evitar que el man
dato sea de aplicación general a 
todos los dirigentes de las 
organizacones sociales. 
"Será una ley mu y espe~ífica, para_ . 

las personas que reúnan determi-' 
nadas características y estamos 
hablando qire<;tamente de la gente 
del desalojo del predio de Santa Fe 
en San Juan del Río y directamente 
de los dirigentes del FIOZ. Quere
IJlOS evitar que una vez viendo los 

. beneficios de esta ley, ciertos diri
gentes y ex dirigentes ·entre comi
llas, quieran hacer fraudes como 
muchos los lian hecho engañando 
a la gente y a la sociedad quereta
na". 
El document9 que contiene la ini

ciativa de Ley de Aministía; que 
también estudian el Colegio de 
Abogados Litigantes y la Barra de 
Abogados de Querétaro, se revisa 
con calma "porque debe estar bien 
concentrada para que el Ejecutivo 
no pueda detenerla, aunque es con
veniente aclarar qu~ aun cuando el 
gobernador la vetara, una vez apro
bada por la legislatura, por derecho 
los·diputados podemos nuevamen
te meter en el pleno la propuesta y 
si se vuelve a aprobar, entonces el 
gobernador' ya no puede volverla a 
vetar. Pero esperamos que no lo 
haga Y. tenga voluntad política para 
negociar. 

La ley podría ser aprobada p9r la 
bancada del PRI y los diputados del 
PRD, PC, PVEM e independiente, 
Con algunos diputados de Acción 
Nacional se ha platiéado y también 
creen que es viable como una alter
nativa para conciliar políticamente . . 

"Y eso es realmente lo que ne«e-_ 
sitamos porque de pronto nos en.: ~ 
contramos con que en un primer 
informe de gobierno, cerca de 47 
organizaciones sociales se mani-

. festaran al ver que el gobernador 
no atiende sus demandas. Creo que 
la Ley de Amnistía marcaría una 
nueva pauta en el gobierno, una 

. nuevaforma de entendimiento real, 
suavizaría mucho las cosru¡ quepo-

gentes sociales como tales, porque 
ellos han ayudado a la gente que 
menos tiene a través de la organiza- . 
ción y de manera pacífica como es 
el caso del FIOZ. No como en la 
época de los 60' so 70's cuando las 
organizaciones que representaban 
a las masas populares, actuaban 
violentamente". 

Por ello, el legislador indica qne 
"a un año de que el gobernador 
Ignacio Loyola hiciera el compro
miso con los queretanos de acabar 
todo lo que él veía mal, efecliva
rµente lo hizo, porque él veía malo 
este' tipo de organizaciqpes socia
les y es por ello que ha reprimido y 
ha encarcelado a líderes sociales". 

"La organización social se ha 
venido dando desde hace muchos 
años y es una forma constitucional 
de manifestarse. Si la gente viene a 
Plaza de Armas a decirle que nece
sitan agua y drenaje, es porque 
durante años se han pedido y rio 
hay respuestas. Y si el bien común 
para ellos es el respeto a la ley, 
primero que sean ellos quienes res
peten la Constitución". 

LAINICIATIV AD E LEY 

·El artículo primero de la iniciativa de 
Ley de Amnistía, dice que "se 
decreta amnistía en favor de todas 
aquellas personas y/o líderes so
ciales en contra de quienes se haya 
ejer~itado o en lo· sucesivo se 
pretendiere ejercitar acción penal 
ante los tribunales del Estado de 

diencia y resistencia de partic_ula
res, robo, administración fraudu
lenta, lesiones y otros cor.relacio
nados". 

En sµ artículo sexto se indica que 
"el Procurador General de Justicia 
del Estado de Querétaro solicitará 
de oficio la aplicación de esta ley, 
debiendo cuidar que se concreten 
sus beneficios, declarando respec
to de los presuntos responsables 
extinguida la acción persecutoria, ' 
pidiendo por ende, a las autorida
des administrativas y judiciales 
competentes,,el archivo de las ave
rigu~ciones previas que se estu
viesen integrando, cancelar las ór
denes de aprehensión, stiprimir los 
antecedentes penales, poniendo en 
libertad a los procesados y senten-

. ciados protegidos por esta Ley" . 
Asirn:ismo, dice su artículo sépti

mo que "las personas a quienes 
beneficie la pre~te Ley, que com
prueben fehacientemente que en 
efecto son individu()s o líderes 
sociales que hayan co_metido los 
ilícitos de que se habla en el artículo .. 
primero formando parte de grupos 
u organizaciones sociales, sin que 
obtuviesen a cambio beneficio 
material alguno, ni que con ello 
hubiesen lucrado, teniendo en cam
bio una inanerahonesta devivir, no 
podrán en lo futuro ser interroga
das, investigadas, citadas a com
parecer, detenidas, aprehendidas, 
procesadas o molestadas de mane
ra alguna por los h'echos que com
prende esta amnistía". 

líticamente se están dando en Que
rétaro". 

Entrevistado en sus oficinas de la . 

El senador Arturo Naw y el diputado federal GU.tavo Vlllanueva, durante 
la lnstaladón del "Foro por la Reforma Política del Estado". 

Cámara de Diputados, Martínez 
Gómez señala que hay hasta el 
momento posibilidades reales para 
que se apruebe la Ley. "Hemos 
platicado con los del PAN, lo ven 
bien pero como es un asunto polí
tico, no sabemos si habrá línea o no. 
Sólo esperamos que esa sensibili
dad de la que tanto habla el gober. 
nador, sea real y lo demuestre tam
bién apoyando la Ley. 

"Creemos también que·el gober
nador debe reconocer a estos diri-

Querétaro, por delitos en materia de 
fuero común: que hayan tenido 
como móvil toral r-eivindicaciones 

· de carácter social y cuyo objeto 
haya sido en beneficio delas clases 
más débiles, cometidos, formando 
parte de grupos u organizaciones 
sociales del Estado de Querétaro, 
dentro del lapso comprendido en
tre el año de 1996 a la fecha de la 
presente Ley, tales como despoJo, 
daños en propiedad ajena, desobe-

¿País en venta! ofertas de tem
porada neoliberal: TELMEX, 
PEMEX; llOISSy para este "Miér
coles de Plaza" -en Querétaro, 
descuento especial en la com
pra del Sistema de Agu¡¡. 

Paco Ríos A. 

CARTA ABIERTA . 

RESPALDO·ACADEMICO· 
A LA INICIATIVA DE 
LEY DE AMNISTIA 

I• H.CAMA.Rl\.DEDIPUTADOS 
TRIBUNALSUPERIORDEJUSTICIA 
COMISION FSTAT AL DE DERECHOS HUMANOS 
ALACOMUNIDADQUERETANA 

Los abajo firmantes, académicos de la Universidad Autónoma de 
Querétaro y de otras instancias de educación superior en la entidad, 
preocupados por eL~lima de inseguridad ciudadana que, prevalece 
en las Organizaciones Sociales y en sus dirigentes y por el estado 
qµe guarda la vigencia de las garantías constj~cionales de libertad 
de pensamiento, expresión, manifestación y de asociación, I10S 

pronunciamos por el respaldo total a la iniciativa de Ley de Amnistía 
(presentada en la sesión ordinaria de la LIT Legislatura por parte de 
los diputados Martín Mendoza Villa y Jesús Martínez Gómez, el 
pasado 2 de julio del año en curso), en base a las siguientes 

CONSIDERACIONFN: 

l.- La necesidad de un 
reencuentro y reconciliación de 
los diferentes sectores de la 
sociedad queretana que se vii> 
fracturada por lo!iacontecimien
tos ocurridos el 5 de febrero, 
hechos dolorosos· y aun insufi
cientemente explicados, por los 
que fueron detenidos, en cali
dad de chivos expiatorios, co
nocidos luchadores sociales. 

2. - La situación de indefinición 
jurídica en que se encuentran 
los casos de quienes, en am
plios sectores del estado, del 
país y del extranjero, han sido 
catalogados como presos polí
ticos, ya que upa vez resuelta la 
falta de pruebas para mostrar su 
responsabilidad en los hechos 
mencionados, continúan en pri
sión preventiva por supuestós 
delitos de orden común, sin 
haberles demostrado su culpa
bilidad, después de más de 5 
meses. 

3.- Las ir.regularidades y viola
ciones de los Derech,ps Huma
nos habidas en las detenciones 
de los mismos y en las condicio
nes que prevalecen al interior 
del penal de San José el Alto, 
hacen necesaria una mayor aten
ción de la Comisión Estatal de 
Derechos Humanos en torno a 

la situación de los internos. 

4. - Que el Tribunal Superior de 
Justicia, emita sus resoluciones 
en estricto apego a derecho y 
con plená independencia y au
tonomía del Poder Ejecutivo 
local, frente al "incidente de li
bertad" por desvanecimiento de 
cargos. 

5.-El costo económico y sociai 
de mantener injustamente dete
nidos a los dirigentes del FIOZ, 
y de otras Organizaciones So
ciales, mina las bases funda
mentales de una transición po
lítica madura, de la convivencia, 
de la tolerancia y de la plurali
dad, valores que deben reinar 
en una sociedad democrática, a 
la que aspiramos todos los que
retanos. 

Finalmente, hacemos un llama
do a las autoridades locales para 
darporterminadafa campaña de 
h.ostigamiento, represión y 
descabezamiento de las organi
zaciones sociales, así como tam
bién a las frac_ciones parlamen
tarias representadas en el Con
greso del Estado, para que con 
criterios democráticos inclu- · 
yentes, y de iargo alcance, estu
dien y apruel>en las citada ini- · 
ciativa de Ley de Amnistía, en 
bién de la paz social de Qu~réta
ro: -

Antropología-UAQ: Francisco Rios Agreda; F'Bcultad de Ciencias 
Políticas y Sociales-UAQ: Carlos Dorantes González, José Luis 

· Alvarez Hidalgo, Gabriel Torres Medina, Ramó~ del Llano I,bá&ez, 
· Sulima García Falconi, Esperanza· Díaz Guerrero; Filosofia-UAQ: 

Gonzalo Guajárdo González, Guillermina Rivera Gómez; Psicolo
gía-UAQ: Rosalba Pichardo Santoyo, Rubén García Rangel, Dulce 
Ma. Arredondo Vega, ·Margarita Hernández Sánchez, Leticia 
Guzmán Palacios, Yoianda Correa Castro, Mary Carmen Gilio 
Medina, Miguel Angel Morillo Gudiño, Marta Patricia ~ar 
Medina; Ciencias Naturales-UAQ: Juan Manuel Malda Barrera; 

. Lenguas y Letras-UAQ: Patricia García Nuñez; Cen1ro INAH-
Querétaro: Ana María Crespo, María Elena Villegas, Diego Prieto 
HErnández, Beatriz Utrilla; ENEQ: María del Carmen Vincencio, 
Aracely Villanueva; FErnando Jiménez HErnández (Investigador en 
Educación Especial-CIAPEE)LOlivia Gómez So!orio (SEP-SNTE); 
Martha López Ruiz (Cooperativismo-UAQ); Patricia Suár.ez ElilJllde 
(UAQ); Juan José Bárcenas (DIA-UAQ) 

Querétaro, Qro., 13 de julio de 1998 
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Dos 3s}>ectos importantes de caráéter es
tructural nos permiten afirmar que la derrota 
del PRI estaba anunciada; no sólo por las 
tendencias electorales que evidenciaban un 
deterioro del PRI y un crecimiento constante 
del PAN, sino también porque el proceso de 
industrialización acelerada que süfre la enti
dad desde mediados de los 60s se ha amplia
do fuera del municipio de Querétaro y está 
abarcando una área geográfica cada vez más 
grande de la entidad. 
El patrón de industrialización se ha acelera

doliastá alcanzaren la actualidad indicadores 
muy importantes tanto eri relación con la 
poblacion ocupada en el sector industrial 
como también en relación con el efecto de 
atracción de la entidad para los inmigrantes. 
Para 1990 por primera vez en la historia de la 
entidad el saldo migratorio es positivo afuvor 
de la entidad. Es decir, los inmigrantes son 
más que los emigi:antes, el porcentaje de 
poblacjón no nacida en la entidad alcanza . 
más def30 por ciento de la población total, y 
si tomamoslainayorde 18años, el porcentaje 
se incrementa a más del 40 por ciento. 

Los inmigrantes actuales de Querétaro no 
son los inmigrantes tradicionales, es decir, 
no son mano de obra descalificada prove
niente del campo. En la entidad el patrón de 
migración es sustancialmente diferente, tan
to en relación con niveles de escolaridad 
como en relación con ingresos prome
dio. Tomando como base el padrón electoral 
vigente en las elecciones de 1991, el 60 por 
cientQ de los inmigrantes se concentraba en 
e! municipio de Querétaro; sin embargo, las 

· cmdadesmdustrialesdel corredor--SanJuan 
del Río, Pedro&cobedo, Villa Corre1ºdora y 
El Marqués-- empiezan a ser significativos en 
cuanto a la población inmigrante que asien
tan. Estos inmigrantes provienen fün~en
talmente del DF y engrosan las filas de los 
sectores altos y medios, tanto en relación con 
su lugar de residencia como con sus ingre-
sos. . 

El papel de los inmigrantes en el fortalecí-
. miento de las organizaciones·sociales y po
líticas independientes de la entidad es fünda~ 
mental,ru>ícomotambiénenelfortalecimien
to de los partidos políticos. Los municipios 
con mayor participación relativa de yobla
ción migrante tienen una fuerte relacion esta
dística con losmunicipios que registran mayor 
presencia de la oposición, así mismo en el 
caso del municipio de Querétaro, la pobla
ción inmigrante de altos y medios ingresos 
tiene una fuerte relación con el predominio 
del voto opositor. 

Por otro lado, la migración permanente e 
histórica de los campesinos sobre todo de la 
región del semi desierto y de la Sierra Gorda 
hacia los Estados Unidos y hacia ciudades 
industriales o turísticas del país, mostró 
desde 1991. con másfuerza en 1994, que la 
población de estos municipios ya no tenía un 
comportamiento típico de sujeción a los ca
ciques, los cuales casi siempre estaban vin
culados al partido oficial. Un elemento adi
cional que ha afectado en forma muy siintiti
cativa a la población rural de la entiéfa<f es el 
proceso de certificacíón en propiedad de los 
ejidos, proceso que se inicio en la entidad en 
1993 y que para 1996 estaba prácticamente 
concluido; de un total de 349 ejidos en la 
entidad, sólo 37 no habían iniciado su trámite 
de certificación hasta febrero ·de 1996, del 
resto de los ejidos 209 habían ya obtenido su 
cert~cado ~e propiedad privada cada uno de 
los e3idatarios. : 

Si compararnos la votación a favor del PRI 
en las elecciones municipales de 1988 y de 
1991, notamos doselementosmuy importan
tes; en primer lugar, a diferencia de las elec
ciones federales nacionales donde el PRI 
recupera las votaciones previas a i988, en 
el caso de la entidad la recuperación no 
existió, aunque la pérdida fue mmima, pues a · 
nivel municipal el PRI sólo perdió cuatro 
puntos porcentuales. 

Sin embargo, en algunos municipios, sobre · 
t?d~ de yocación agrícola la pérdida fue 
si_gni!i:cattvaroente mayor; en Ainealco per
dióelPRI !8puntos,enEzequie Montes 12, -
enLanda deMatamoros 14,en T limán 16y 
en Pinal de Amoles 11 puntosporcen-tuales. 
En la mayor parte de estos municipios el PRI 
había obterudo casi 100 por ciento en las 
eleccionesde 1988; porlotantola perdidade 
votos en 1991 no significó ni siRuiera una 
competencia peligros para el PRI, pero el 
comportamiento de los electores marcaba ya 

¿Hacia dónde van las cosas? 

6 DE JULIO: EL TRASFONDO DE 
UNA SUBVERSIÓN SILENCIOSA 

Marthagloria Morales Garza/_lll y Uúima parte 

una tendencia importante de deterioro del les de los cuales el PC obtuvo 7. 
predominio priísta incluso en los municipios · Es decir, en los municipios donde la pre-
Clonde tradicionalmente asienta su poder. sencia de José Ortiz Arana y del partido que 
En síntesis, la historia polític~,r electoral de lo acompañó a las elecciones fue más impor- · 

laentidadhabíacambiadosignit:tcativamente tante, sus votos los obtuvo de la perdida 
en los últimos 15 años; por un lado el creci- . dir~cta del p~, en nin~n. caso los votos 
miento competitivo de fa presencia electoral hacia el PC Significaron perdidadevotos·~a 
panista en los municipios urbanos e indus- , otro partido que no fuera ·el PRI. Adici 
triales; y por otro lado, la presencia de nue- onalniente, eSta pérdida de votos, aunque no 
vos actores sociales, corr nuevas formas de muy importantes en números absolutos, se 
hacer política, en buena medida inmigrantes, presenta justamente en a~uellos municipios 
quefortalecieronlasorganizacionessociales·· <tonde el predominio priista era aún muy 
y los partidos políticos, así como un deteño- importante en 1994. Es decir, con o sin inten-
ro, importante, aunque todavía no peligroso cion, la pérdicJadevotosde losmunicipiosde 
en los municipios de vocación agrícola de la vocacion agrícola, por parte del PRI, fortale-
entidad. Sin duda, estos elementos estructu- ció la tendencia estructural de crecimiento de 
rales de la historia política de la entidad la yotación panista de la entidad, pues míen:. 
explican, en buena medida, los resultados tras el PRI perdió 23 puntos porcentuales 
electoralesde1997,yconestoladerrotadel entre 199~ y }997, de:¡ esos sólo 15 puntos 
PRI en la gubernatura y en cuatro municipios fueron capitalizados por el PAN. 
del EStado; pe.ro no podemos descartar el LageoS1'.afiaelectoral desde 1994mostraba 
hecho de que la coyuntura electoral, 1ª8 ca- con clandad que la presencia panista seguía . 
ractC!1sticas ~e las ·c~pañas políticas y los concentrada en los municipios urbano e in-
propios candidatos tienen un papel destaca- dustriales y, por lo tanto, su debilidad eran 
Clo en los resultados. los comicios en los municipios de vocación 

agrícola; pero la presencia de José OrtizAraqa 
en estos municipios fractura la fuerza del 
cóntrol clientelar del PRI y en el desconcierto 
el partidoquecapitalizófüe el PAN que como 
ya mencionamos antes, desde 1994 inició una 
estrategia para incrementar su presencia en la 
sierra, que tuvo resultados muy significati
vos.En relaci_ón con el desconcierto que la 
candidatura de José Ortiz Arana causó entre 
les simpatizantes del PRI, 'º por lÓ menos 
entre aquellos que tradicionahñente votaban 
por el PRI, es de especial atentión el impor
tante crecimiento de la abstención. Queréta
ro, conio mencioné al principio de esta po
nencia había tenido hasta ahora un importan
te nivel de participación tanto en elecciones 
locales como federales. 

LACOYUNI'URAELECTORALDE1997 

Cuarido en septiembre de 1996 se inicia la pre 
· campaña electoral de José OrtizArana como 
pre candidato del PRI, en realidad se inició la 
coyuntura electoral,que en buena medida, 
influyó en que las tendenci¡¡ .estructurales 
antes mencionadas se aceleraran. Para di
ciembre del mismo año, y en ausencia de una 
definición del PRI en relación con su candi
dato a gobernador, los grupos políticos pri
ístas 1ocale$ adquitieron fuerza e indepen
dencia relativa de la dirección del partido. 

Por lo tanto, para cuando el PRI nombra a 
Fernando OrtizArana como su candidato a la 
gubematura, a r.rincipios de febrero de 1997, 
Ios grupos pohticos locales ya tenían prefe
rencias electorales muy trabajadas y la deci
sión, aunque esperada en ~IS!Jnos sectores 
fue desconcertante para muchos otros. Lo 
más grave, para el PRI, es que la precampaña 
de José Ortiz Arana había prendido con mu
cha fuerza sobre todo en los municipios de la 
sierra y del semidesierto; es decir, donde la 
votación priísta seguía siendo hegemónica 
hástal994. . 

La renuncia de José OrtizArana al PRI '.f su 
posterior lanzamiento por el Partido 
Cardenista lo hizoperderfue17.3, sin embargo, 
su presencia y su campaña no sólo tuvieron 
impacto en los resultados electorales, sino 
~ore todo ensomb~ecieron la propia C31!1P~
na de Fernando OrtizArana. Losactospubh
cos de la campaña priísta fueron· muy esca
sos, los famosos debates fueron desdeña
dos por el candidato del PRI a la gubernatura, 
y sus giras po~ los municipios campesinos en 
mudias.oc~ones fueron oscurecidas por la 
presencia pnmera de su hermano. · 

Aunque se esperaba, bueno por lo menos 
yo esperaba una votación mu.Y. superior de 
José, en realidad su partido solo alcanzó el 
mínimo para teñer derecho a un diputado 
plurinominal (3 por ciento); pero sí analiza
mos con más cuidado los resultados, nos 
encontramosqueenAmealcoporejemplosu 
candidato alcanzó el 14 por ciento de los 
votos, en Pinal de Amoles el 17, en El Mar
qués el 9 y en San Joaquín el 7 por ciento de 
los votos. 

·Lo significativo de estos porcentajes es 
qt,1e se dan, en todos los casos, como perdida 
directa del PRI.En el caso del municipio de 
Pinal de Amoles, donde el PC obtuvo la más 
alta votación de la entidad, el PRJ perdió 22 
puntos porcentuales, de loscuales 15 fueron 
ganadosporelPC. Enel casodeAmealco el 
PRI perdió 23 puntos porcentuales, de Íos 
cuales .el PC_ganó 13, y en· el caso de El 
Marques el PRJ perdió 13 puntos porcentua-

Sin · embargo en 1997 fa abstención se 
incrementa en la entidad, pasando de repre
sentar el 24porcientoen 1991al32porciento 
en 1977. En los dos municipios donde se 
concentró el mayor crecimiento de la absten
ción fueron el de San Joaquín y el de Arroyo 
Seco, en ambos la presencia del PC estuvo 
por encima de su media estatal. 

El P.atrón de distribución de la abstención 
taml>ién cambia, mientras que en 1991 el pa
trón se podría visualizar como polar; es decir 
los municipios de baja abstención eran de 
dos tipos; o aquellos donde la competitividad 
era muy alta como: Tequisquiapan1 San Juan 
del Río, Querétaro y Pe<fro Escobeao, o aque-
11os donde elpredomiriio del PRI era easi total 
como: San Joaqum, Colon y Arroyo Seco. 
Para 1997 este patrón se desdibuja, los muni
cipios con porcentajes de abstención más 
baja coinciden con los que tuvieron proce
sos de alta competitividad. 

Con esto, quiero afirmar que otro elemento 
coyuntural que estuvo presente en fas elec
ciones de 1997 y que iñfluyó también en la 
derrota del PRI, es que los municipios con 
una tradición de votos a favor del PRI casi 
unánime, no sólo bajaron su porcentaje de 
votación priísta-sino-que· incfüso aumenta
ron su nivel de abstención, lo cual golpeó 
doblemente las esperanzas del PRI de recu
perar sus derrotas urbanas con los votos 
mcondici0nales de los campesinos. 

Dos elementos pueden explicar este incre
·mento de la abstención; por un lado_ el des
concierto causado por el hecho de que dos 
hellllan.os estuvieran luchando por la guber
natura, y la fractura de los operadores políti
cospriístasen las zonas rurales ( comisariados 

. ejidales) sobre todo a Plirtirde la certificación 
de las tierras ejidales. El PRI obtuvo en pro
medio el 3'8 por ciento de los votos. en las 
el~c~ionesrnunicipale~, yI)lantiene el predo- . 
miruoen 14de l8murucip1os. . · 

Sin embargo-, el pr~dominio importante lo, 

mantiene sobre todo en los municipios de la 
SierraGorda,comosoñelcasodeSanJoaquin, . 
Peñamiller, Landa ' d~Matamoros, Arroyo. 
Seco, Jalpan y Pinal de Amoles, municipios 
donde la votación a favor .del PRI rebasa el 60 

. por ciento y en el caso de San Joaquín casi 
llega al 80 P.or ciento de los votos totales. En 
los1_11unicipiosde la región de Jos Va~esycon 
un unportante perfil mdustnal reciente, se 
encuentran los·municipiosdonde.fue dérrota 
por el PAN (Queré~o, San Juan del Río; 
Esequiel Montes y Amealco ), o municipios 
con baja votación prísta, como por ejemplo; 
come ~equisqui~pan, Pedro EscolJedo, El 
Mar~ues, Corregidora y Cadereyta .. 

El PAN obtuvo a nivel estatal 45 por ciento 
de los votos, pero en estos murucipios los 
porcentajes llegan hasta el 60% de los votos 
como es el caso de Ez"'1uiel Montes. Estos 
porcentajes ltlobales. al ser analizados por 
tipos de casillas nos dan una panorámica aún ' 
más interesante, pues a pesar de que el perfil 
de ambos partidos se mantiene estable, hay 
detalles que nos obligan a pensaren la impor
tancia del 'cambio de orientación en el voto 
campesino como unfactor determinante tam-

. bién en la derrota del PRl En todas las casillas 
extraordinarias defestado, es decir las casi-. 
Has ~ue son colocadas en comunidades o 
locahdades muy pequeñas porque tienen 

. problemas de comunicación y no pueden ser 
aglutinadas con otras localidades más gran
des, l.avotación del PRI ale~ casi el 58 por 
ciento, en cambjo la del PAN se desploma 
hasta el 21 por ciento. En las casillas rurales 
SÍD; embargo la presencia priísta se ~esdibuja 
bajando oruscamente al 50 por eiefito y la 
presencia pani~ de eleva hasta casi el 30%, 
y finalmente en el conjunto de casillas urba
nas de la entidad la votación· priísta lle$ª · 
hasta el 29por ciento y en cambio la votacion 
panista alcanza el 53 por. ciento. · · , 

Es decir, un anáhsis más fino tanto de 
abstención como de orientación del voto por 
tipo de casillasnospermitirámostrar el nuevo 
patrón geográfico de distribución del electo
rado, sm embargo, los datos anteriores nos 
muestran e1 deterioro del PRI no sólo en los 
municipios de mayor concentración urbana, 
sino e,n el conj1,Jnto de las c~ill~ urbanas de 
la.entidad, y su perfil mayontano se encuen
tra en las localidades más pequeñas de la 
entidad, con problemas graves .de comunica
ción y aislamiento, porqué incf uso en las 
casillas rurales la presencia del PRI apenas 
alcanza el 50 por ciento de los votos. 

Otro elemento muy interesante que juega 
un papel muy importante en el análisis de la 
coyuntura electoral de la entidad, es el de la 
diferencia de la concurrencia eléctoral en .tas 
tres elecciones locales que se sucedieron el 
6 .de julio'. Como es natural la elección de 

·Gobernador atrajo al mayor número de elec
tores, pues como se pueéte ver en el Cuadro 
No 4, entre esta votación y la de ayuntamien
tos existe una diferi;ncia de 3; 309 votos. Sin 
embargo, el comportamiento de l.osrartidos 
es diferentes; mientras que para e PRI la 
diferencia se agranda hasta alcanzar cerca de 
8, 700 votos, en el caso del PAN la diferencia 
es 1_11_uy pequeña P!les el número de Y?tos 
emitidos por lgnacio'Loyola y no emitidos 
por el PAN e11 las diferentes elecciones mu
nicipales ~s de sólo 494 votos. 

Esto nos habla de dos fenómenos diferen
tes, por un lado, en el caso del PRI, el diferen
cial, tan significativo, de los votos entre las 
dos elecciones, nos habla, de un candidato a 
go~emador que en buena.medí~ pudo atraer 
mas votos que los de su partido, -aunque 
fueron insuficientes para contrarrestar el 
deterioro del mismd, por el lado delP AN en 
cambio, nos muestras un partido con voto 
duro, con muy baja movilidad de votos, pues 
los votos en las tres elecciones por el partido 
son casi las mismas. Es decir, en el caso del 
PAN, el gobernador no obtuvo votos por su . 
imagen, o mejor aún sólo obtuvo menos de 
500 votos diferenciado. _ 

El caso de la candidatura de José Ort1z 
Arana tiene un comportamiento similar al del 
PRI, pues en la elección de Gobernador.este 

. partido obtiene un poco menos de 1,000 
votos más que en la de ayuntamientos. En el 
caso del PRD el ca8o es 3ustamente inverso, 
pues el PRD obtiene 6 mil votos más en las 
eleccionesmunici¡>?lesqueen ladeGoberna
dor1 lo cual sin duda muestra los problemas 
derivados de la organización de este partido 
en la entidad, los cuales se agudizaron en la 
elección de su candidato a la gubernatura. 
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Tercera visita del presidente Ernezto Zedillo en sólo 5 mesés 

Auténticos intolerantes, quienes usan al pobre 
para promover ingobernabilidad, acusa Loyola 

"Tengan ustedes la certeza de que el 
gobierno de la República seguirá traba
jando con el gobernador Ignacio Loyola 
Vera para impulsar el desarrollo económi
co, la creación de empleos y fortalecer los 
programas de apoyo social, con una vi
sión federalista y de largo plazo", afirmó 
el presidente Ernesto Zedillo Ponce de 
Le.ón en su tercera visita a Querétaro en 
apenas5 meses. La primera vezfue el 5 de 
febrero, cuando el camión en que viajaba 
parte de su gabinete fue apedreado; hoy 
inauguró el parque recretativo 
"Cimacuático", en el cerro del Cimatario. 

Zedillo anunció que en este año se 
destinarán 377 rp.illones de pesos, 16% . 
más que en 1997, para el combate a la 
pobreza. De este total, casi 185 millones 
de pesos corresponden al llamado Ramo 
-33 y específicamente ·al Fondo para la 
Infraestructura Social Municipal, para 
atender las necesidades prioritarias de la 
población; 92 millones a salud y seguri
dad pública, y 63millones para beneficio 
de 5 mil 300 productores integrados al 
Programa de Crédito a la Palabra. 

En este evento en el que se refirió tam
bién al programa Progresa -rubro en el 
cual se atiénde a más de 18 mil familias de 
726 localidades de 16 municipios del es
tado-, el gobernador Ignacio Loyola 
Vera dijo que l!lovidoyor una profunda 

Con el propósito de establecer una relación 
comercial entre las grandes tiendas de autoser~ 
vicio y las pequeñas, medianas e incluso gran
des empresas de la localidad, se. llevó a cabo 
por primera vez la Expo ProveedoresQuerétaro 
98. El evento busca además de los meros 
negocios, que laderramaeconómicaque gene
ra la compra de productos en otras entidades, 
se quede aqui y de esta manera coadyuvar al 
desarrollo económico de la entidad. 
De manera conjunta, el gobierno del estado 

a través de la Secretaría de Desarrollo Econó- · 
mico y la Cámara Nacional de Comercio, Ser
vicios y Turismo (Canaco-Servitur) pusieron 
en m cha el proyecto que cumplirá varios 
objeti os, entre ellos reactivar el mercado 
intem y aprovechar el potencial que tienen 
las gr des empresas de consumir lo que el 
estad de Querétaro produce. -
Dur te la ceremo!lia de inauguración de la · 

Expo roveedoresQuerétaro 98, el presiden
te de la Canaco; Ricardo Alegre Bojorquez 
m~dstó que es importante apoyar la activi
dad productiva y el comercio queretano, es
pecialmente si se toma en consideración que 
actualmente el 90porciento de los productos 
que se !vén_den eq las tiendas de autoservi- . 
cios so~ adquiridos en localidades vecinas 
como st(>n: Celaya, el Distrito ·Federal y el 
Estado de México, mientrasque sólo el 5 por 
ciento de esos productos son abastecidos 
por empresas locales. · . . 

Con la intención de revertir la situación y 
beneficiar .a las empresas· locales ya sean 
pequeñ~, medianas o granQ-es, se organizó 
el event~ que pretende dar a conocer· a esas 
empresasly establecer ~n ace.rcamiento entre 
ellas, pri.Jlcipalmente a los comerciantes que 
por su actividad no pueden acceder a otros 
mercados y lograr que al menos el 10 por 
<:iento de los productos que manejan las 
grandes tiendas - que ya suman once - ·sean 
abastecidos por queretanos. 
·Alegre Bojorquez puso de manifiesto que 

de obtenerse resultados positivos y lograr 

convicción demócrata y de servicio; el go
bi.emo del estado que encabeza trabaja acti
vamente en colaboración contínua con los 18 
presidentes municipales, en el combate a la 
pobreza, sin importar filiaciones partidistas. 

Ante el pre·sidente, el ejecutivo del ·estado 
lamentó en su discurso que en ocasiones el 
derecho a la organizacion y la carencia en 
materia de satisfactores básicos, son usados 
como ariete político por falsos líderes que 
manipulando a la gente necesitada, buscan 
sólo sus intereses personalt:s. 

"Algunos han ,querido afirmar que el go
bierno es intolerante, pero quienes piensan 
así confunden el cumplimiento escrupuloso 
de la ley, con una actitud prepotente. La 
auténtica intolerancia está en aquel qe usa al 
pobre para promover la ingobernabilidad, y 
en aquel que desde la oscuridad no se detiene 
al momento de dañar la paz y la seguridad de 
las. familias queretanas". 

También fue inaugurada la primera etapa 
dellibramiento Sur-Poniente, corp.puesta por 
11 kilómetros y una inversión aproximada de 
16. l millones de pesos, y que corresponde al 
tramo SanBátbara-Entronque Huimilpa~ que 
beneficia a 145 mil habitantes de las colonias 
Colinas del Bosque y Santa Barbara, Reforma 
Agraria, Azteca y Lázaro Cárdenas. 

Por las principales vías de comunicación, 
que Son la Carretera México-Querétaro, la 
Avenida 5 de Febrero y el Boulevard B_emar-

do Quintana, circulan cerca de los 94 mil 
. vehículos diarios, lo que ocasiona serios 
problemas de vialidad, motivo por el cual 
esta obra adquiere mayor relevancia. 

Reactivar el mercado interno queretano, 
objetivo de la Expo Provee·dores 98 

un convenio con esas grandes empresas el 
beneficio será no sólo para los empresarios 
sino también para la población en general, ya 
que desde el momento en que se logren los 
objetivos planteados habrá mayor flujo de 
dinero, mejorará la economía local y se po
drán generar más empleos. Se sabe que las 
grandes empresas tienen una fuerte capaci
dad de compra, por dar algunos datos, una 

sola maneja alrededor de 30toneladasal mes 
y una tienda de autoservicio opera en prome
dio 70 toneladás mensuales de productos 
perecederos que son adquiridos en otros 
mercados;· de tener cautivos estos clientes 
por parte de los proveedores locales, repre
sentaría una oportunidad para reactivar el 
mercado interno queretano-. 
El tipo de convenio por el cual se trabaja, ya 

existe en otros lugares, ahora se retoma el 
modelo para Querétaro, aprovechar el buen 
nivel adquisitivo de la población y los cen
trosde consumo importantes que los provee
dores pueden atacar y de esta forma comprar 
en la entidad los productos que en ella se 

...producen. 
' LaExpo ProveedoresQuerétaro 98en laque 

participaron un promedio de 70 expositores 
significó también fa apertura deotros canales 
de comercialización especialmente si se toma · 
en cuenta la participación de representantes 

· comerciales de El Pasp Texas y la visita de 
más de mil industriales interesados en cono
cer los productos que se producen en Que
rétaro en especial los de consumo final y los 
servicios. Paradarunmayorrealce al evento, 
se impartieron dos conferencias relaciona
dasal tema, una de ella fue: La Excelencia en 
Sistemas de lnfonnación y Consideraciones 
Primordiales para un Ingreso Exitoso al Mer
cado Norteamericano. 

Para fortalecer estas acciones emprendidas 
de manera conjunta entre la iniciativa privada 
ylaSecretaríadeDesarrolloEconómico,enel 
mes de agosto se realizará la Expo Industrial 
que tiene como objetivo la vinculación entre 
las grandes industrias del estado de Queré- . 
taro con los proveedores pequeños a fin de 
desarrollar la sustitución de impórtaciones 
en el sentido local. (Eva Moreno Sepúlveda) 

Mi cuartilla a espadas 

No ES EL "HuEvo 
DE CoLóN" PERO 
SE PUEDE HACER 

• Alexandro M artínez Camberos 

Cuando José Lq>ez Portillo nacio
naliz.ó la banca, por apresuramiento 
tal vez necesario, se cometieron' 
errores, pero en el f oodo realizó un 
acto trascencente, postulado por la 
izquierda tiempo antes; estaba en el 
Programa del PC, PPS, PO-CM y, 
por ello, siendo diputádo mi can:ia
rada Carlos Sándiez Cárdenas (de 
grata memoria), declaró que "se 
abriaunhorizcntemuypositivopara 
impulsar toda la ecooomía mexica
na, mediante los bancos de fomento 
al desarrollo, pero dependía de la 
siguiente administracién". Y aquí 
estuvo la; clave de su frust.racién, 
pues De la Madrid ed:ió reversa y 
preparó la reprivatizacién hecha por . 
Salinas. Pero además, se utiliza el 
Fobaproa, más para proteccién de 
inversores que en · garantía de 'los 
ahorradores (caso -de las autopTh
tas). 

Ahora, quienes sostenían que-el 
gobierno es mal administrador, 
recooooocen que fue peor el man~o 
de los bancos por los beneficianos 
de la reprivatizacién, inclusive co-

. mdiendo usuras y fraudes, sin coo
trol del Gobierno, lo cual justifica en 
parte a Lqlez Portillo al decir que 
fue el úhimo presidente que se guió 
por los postulados de la Revolucién 
Mexicana. 

Si Salip.as, Zedillo, Aspe, Ortii y 
los otros grandes tecnócratas' soo 
de veras doctos en Ecooomía, el 

' p¡mel que le han dado al F obaproa 
sólo puedo explirse como una Pa
tente de Corzo al capitalismo salvaje 
ytributario de Su Majestad el Banco 
Mlllldial, ccn su corte de órganos fi
nancieros. Se llega al absurdo de no 
sólo prq>ooer sino cargar de hed:io, 
tal deuda pública, los pasivos de 
bancos privados, incluyendo los 
créditos indebidos o fraudulentos. 

La situacién es compleja y grave, 
por lo que no hay a la yist:a soluciéii 
plena~ sin embargo, SI LOS PAGA
RESQUERECIBEELGOBIERNO 
SE PAGAN CON ACCIONES DE· 
LOS BANCOS .EN DEBITO, SE 
VOL VERIAN PARCIALMENrE 
NAqONALES y podría disminuir
se la deuda pública, dé <no mlDldo 
impagable. Sin perjuicio, obviamen
te de investigar a foo.do la "cartera 
vencida'.', que inflaroo. los bancos 
hasta el 70% de sus créditos, · así 
como a proceder penalmente centra 
defraudadores y simuladores, que 
hay tnudios, que tienen ccn qué 
pagar. Esto n0-sepret.ende que sea 
"el huevo de Colén" o panacea, mas 
creemos que es viable. 

La cuestién está en que haya vo
luntad política para intentarlo. 
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Fiel creyente de la lucha armada en N\éxico 

JosÉ DE MOLlNA . .- ¡PRESENTE! 

• José Guadalupe Nava"º Gu~ero 

En cualquier lugar que nos sorprenda la muerte, bienvenida sea, siempre que nuestro 
· - grito áe gue"a haya llegado hasta un oído receptivo. 

. Ché 

Al leer La Jornada del 1 O de julio, con gran 
sorpresa e incredulidad, me enteré del falleci
miento del cantautor de protesta José de 
Molina Según la nota, había muerto el día 
anterior, víctima de cáncer, en la Ciudad de 
México. 

Un servidor, tuve la oportunidad de cono
cer aMolina en mis tiempos de preparatoriano, · 
en la UANL,generación 74-76. En aquél tiem
po, el canto de Molina ser\iÍa de acicate al 
movimiento estudiantil, así como a la lucha de · 
los mineros-metalúrgicos, de los profesores 
universitarios y de los posesionarlos de Tie-
rra y Libertad. . 

Sus canciones eran verdaderos éxitos den
tro de los sectores en la lucha En aquellos 
momentos pega;ban fuerte "El Gallito Trova
dor" "Las elecciones" "Halcón Colea" "Se 
Acabó", "Marcha de '1as Madres ~as", 
"De la Sierra de Guerrero" y el "'Corrido de 
Rubért Jaramillo''. Precisamente, con esta 
canción, Molina se inicia en el canto libertario 
allá por el año de 1962, cuando es asesinado 
Jaraniillo, líder campesinó de Morelos, el 23 
de mayo de ese año. . 

A partir de entonces le tocaba vivir de 
cerca, ser testigo y participante, de las gran
des luchas históncas que los explotado~ y 
oprimidos de nuestro país, han llevado a 
cabo hasta nuestros días en contra del Esta
do Burgués Mexicano. Molina y su canto 

, rebelde se hizo presente en el Movimiento del 
·. 68, en el movimiento campésino-guerrillero 
de Genaro, Lucio y El Güero Medrano, en las 
uchas estudiantile8 universitarias y de Nor
males Rurales, en las de los mineros-metalúr
gícos de Nacozari, Cananea, Monclova, Las 
Truchas, Fundidora Monterrey, en las lu
chas de la CNTE. Recientemente con los 

· Ullllpesinos e indígenas de Chiapas, Guerre
ro, Oaxaca y las Huastecas, viviendo también 
de cerca el sufgimiento del EZLN y del EPR. 

Después de la matanza del 10 de junio del 71, 
decide, no sin problemas, grabar su primer 
disco LP, "Cánticos y Testimonios", en el 
cual incluía éomposiciones como "En esta 
Plaza" "10 de Corpus" "Corrido de Rubén 
JaramiÍJo". Incluía también textos del poeta 
Leopoldo Ayala Desde entonces sus graba
ciones tendrán la característica de intercalar 
textos y canciones. E.fl tQtal fueron 12 graba
ciones con más de 100 canciones de las 300 
de sus composicionl::s. La última grabación 
de Molina fue "De Chiapas con Amor",_ dedi
cada al levantamiento zapatista. Todas las 
grabaciones las realizó de manera indepen
diente. 

Su canto mismo lo definía en sus presenta
ciones: · 
' ''Ya llegó José de Molina, con. su canto 

proletario/, ahora van a escuchar, a este can
tor libertario/ Mi canto sí es de protesta, es de · 
lucha, es combativo,/ no ·es canto comercial, 

ni es canto lucrativo/ Este es un canto gue
rrero, y también canto de amor,/ que nace de 
nuestra conciencia y de nuestro corazón." 

Josi de Molina, originario de Hennosillo, 
Sonora, siempre estüvo comprometido con la 
lucha de Jos explotados y oprimidos no sólo 
de ~éxico, sino de América Latina .Y. el mun
do. Para él estaba muy claro que solo con la 
lucha armada revolucionaria se pueden lo
grar los cambios radicales .que transfotmen a 
la humanidad. Se afrentó a tibios, oportunis
tas y reformistas, quienes ll~aron a Ja infame · 
tarea de boicotear su trabajo. Fue siempre 
hostigado, reprimido y encarcelado por el 
Estado. 

En Querétaro, -.estuvo presente en varias 
ocasiones. El 1° de mayo de 1992; en pleno 
Jardín Zenea, fue agredido por fuerzas de 
seguridad del Estado, siendo rescatado por 
militantes de diversas o~anizaciones inde
pendientes que lo habían mvitado (El Nuev<? 

-Amanecer 103). 
En entrevista con Efraín Mendoza (El Nue

vo Amanecer 101), Molinase declaraba "anti
i.riStitucional por antonomasia, porque las 
institusiones existen para reprimir y difundir 
falsos valores." "Oigo respeto, decencia, ley, 
orden.... ¡es fascismo!" 

En ese mismo mes de mayo ofreció un 
concierto en el Auditorio del Seguro Social 
titulado "Cánticos y Testimosnios de José de 
Molina", conmemorando sus 30 años de 
cantautor, haciendo uso de técnicas moder
nas, con pistas y escenografía filmada como 

_ fondo. Lo mejor que se le había visto. En esa 
ocasión tuve el honor de ser el conductor de 
su programa , 

El 27 de abril de 1997 logramos estar presen
tes en el Gran Festival Artístico, conmemo
rando sus· 35 años de cantautor, celebrado en 
el Local del Sindieato de Costureras. Fue 
todo un día de gran fiesta Y- homenaje para el 
compositor. _ 

La última vez que vino a Querétaro fue el 
pas-ado lo. de marzo de 1998. Vino a solida
rizatse con la lucha del FIOZ, por la liberación 
de-los presos políticos. 

Con su muerte, deja un hueco muy dificil de 
llenar, dentro del canto revolucionario y 
libertario, pero confiamos que nuevos trova
dores y cantores seguirán las huellas del 
Maestro. Sirva el presente escrito, para ho
menajear a este destacado cantautor, lucha-
dor y combatiente revolucionario. -

"Yo no quiero ser canlor, de circos y 
festivales,/ yo soy un tráJajador que 

lucha por sus ideales,/ huelgas, morchas y 
en la acción, en la fábrica y el frente,/ allí 

estará mi canción, grilando siempre 
!Presenle!" 

Fragmento de la c'?mposición El Cantor JI 

Me gusta hacer lo que hago y lo hago con gusto; 
pero hoy me invade el desaliento, las cosas no marchan. 
Me ha influic;to quizás el tiempo: sopla el viento, 
llueve, todo se ensombrece. 
Ahora preferiría ver sin hablar. 
Cerrar los ojos y encontrar mi paradero. 

El cielo azul blanquísimo, la playa futgurante, 
el mar azul verde már, todo bañado por la luz. 
Media mañana, sin prisa, gente. 
Voy a detenerme aquí. _ 

Las obras de arte me alivian de las fatigas del arte, Constantino. 

Julio Figueroa 

Ciudad d• México, 1983-1988.' 
Ciudad il• Querétaro, 1998. 

. LOS DELFINES DEL DESIERTO 

. LA · DlCTABLANDA QllERETA~A 

•• Jorge Luis Coronel Vá~uez 

"La madre abnegada ejerce /Q dictadura de la servidumbre. 
El amigo solícíto ejerce .la dictadura del favor. 

/ La carülad ejerce la dictad~ra de la .deuda. 
· La libertad de mercado te penníle aceptar los precios que te imponen. 

La libertad de opinión te pennite escuchar a los que opinan en tu nombre. 
La libertad de elección te pennite elegir la salsa con que serás comido." 

Eduardo Galeano, Las dictadu!as invisibles 

"El sábado por la no.die .se dejó sentir En.· el anti-periodiSmo total, Noticias, 
enorme indignacién por part~ de veci- . asegura: "Podemos recordar que hace 
nos del primer cuadro de la ciudad ante 5 o 6 años se llevaroo. a cabo varios 
el incomprensible permiso de las auto- ccnciei:tüs de rock en este mismo sitio 
ridades para que se celebrara W1 cm- cuando era ocupado por W1 partido 

. cierto de música moderna en las insta- político y no se daban este tipo de -
lacia;Í.es del Museo 'de la Ciudad". Así, quejas, sin embargo esta vez la juven
cm esta inefable redaccién, comienza tud en vez de cuidar su imagen, de 
lo que pretende ser Wla nota ínf orma- mostrarse correctamente ante el resto 
tiva deNoticias (13/07 /98,pá~a 9-A, de la sociedad tuvo W1 comportaínien
segunda parte), aludiendo al cmcierto · -to totalmente cooJrario," (¡sic, resic y 
celebrado el sábado 11 de julio del año recoo.trasic! ). Noticias recordando los 
en éU.rSo en el mencioo.ado lugar, y que tiempos de su amo y señor, el PRI. 

. tuvo como invitada a la banda deptmk.- Cuando Querétaro era el estado mara
hardcore, Los Crudc>s, provenüntes villoso. Noticias, o lo que es lo mismo, 
de Chicago, Illinois, U.S.A . "El Carlos Cuauhtémoc Sánd:lez" del 

De entrada, llama la atencién el enea- ,periodismo provinciano. 
bezado de la nota ya que ésta clasifica Cierto:- se ccnsumieroo. drogas y 
como "música moderna" al género cerveza. Como se realiza en todos 
presentado en aquel lugar. Moderno, lados. En cualquier clase soCial. ¿No 
en nuestros tiempos, significa, desde seria mejor que el periódico se abstu
nuestro punto de vista, es!ar a la moda, viera de su doble moral para que en sus 
ser parte de la sociedad de cmsumo, ir páginas se publicaran estudios a foodo 
de la mano coo las modas juveniles para intentar Wla solucién al tema de 
impuestas por Televisa y, más recien- las drogas que a tod@s nos afecta? 
temente, TV Azteca. Moderno es no La dictablanda queretana sigue viva. 
cue&iooar las co8as, cooformarse, ser· Por cierto, en Noticias han reseñado 
sumiso. .. ¡son tantas cosas! Todo lo eventos de rock que se celebran, sobre 
cootrario representa el punk-hardcore, todo, en la Arena Querétaro ( ccn gru
género que lleva años en el mWldo pos, hay que señalarlo, de muy dudosa 
marginal. Coo. sus ahas y sus bajas. Es calidad). Las crénicas no señalan riada 
lll1 grano infeccioso en el trasero del · ~e ch'ogas y cervez.as (que también ~ 
sistema. ¿"Música moderna" el punk- consumen). Ij:n cambio, la 
hardcore? Quéffu deptof esiooalismo - lambisconería brilla coo luz prqJia 
por parte del periódico (la ,nota se ("todo fue perfecto"' "excelente"' "no 
publica sin firma). No saben ni lo que hubo desordenes", etc., etc.). ¿Qué 
escriben. Ni les interesa. Sólo les im- p~ ahí? Se critica por mala led:i.e, por. 

. portan los intereses, sus intereses. los intereses persooales, por la pelea 
Coo.tinúa la notá: "Coo. toda tranqui- entre · 1@s resentid@s y las nueyas 

lidad fumaban mariguana y tomaban autoridades que alm. no dan el est:irén 
cerveza molestando a cuanta persooa como gobernantes. Y en medio de la 
tenía la desdid:la de pasar por el lu- pe\ea, en medio de la porquería, siem
gar ... ", ahora el matutino erigiéndose pre hay quién la pague.-En. este caso, 
-como el guardián de la moral quereta- persooas, sereshumanos,jóvenesh~
na. ¿Desde cuándo ''Noticias"tiene la brientos de buena música, obras de 
suficimte autoridad como para decir . teatro, de buen cine, de qJcioo.es dife
que fumar mota o ingerir cerveza son rentes a lo comercial, a lo establecido. 
nocivos para la salud? ¿No Wla droga Es la clase media (o lo qüe queda de 
legalizada, la cerveza, y otra, el tabaco, ella) en busca-OeWl futuro máshalaga
representan ingresos ecoo.ómicos al- doren W1 estado cuya única ahemativa 
tos por cue&ién de espacio publicitario que brinda es ingresar a las filas de la 
para ese periódico? · · mano de obra barata. 

La n<*1 señala qµe a la redaccién de ·Si todo puede cambiar, ¿por qué los 
Noticias acudió W1 grupo de "denWl- medios de (in)oomtmicacién quereta
ciantes". N"mgwia fotografia que com- nos, no? ¡Ya basta del anti-periodismo 
pruebe lo anterior. Luego, se afirma · deNoticias,DiariodeQuerétaroydel 
que ·" .. Noticias tuvo qJortunidad de pqJulismo ramplén de Radio Q\lerét.a
platicar ccn mo de los asistentes al ro ("La radio de todos". ¿De todos? ~ 
evento, minutos después de que éste Jaja). 
terminara y manifestó qüe efectiva- . 
mente había decenas de jóvenes 
drogándose tanto en el interior como el 
exterior del Museo." El diario, basán
dose en el relato de ¡Wlo! de los 800 a 

· mil asistentes que se calcula acudieroo. 
al 'cmcierto, dependiendo de terceros. 

P.D. Agradecemos los comentarios de 
Juan Antooio Camad:lo. Desde estas 
trind:leras enviamos toda nuestra vibra 
positiva hasta San Juan del Río: Por 
úhimo, y como bien dice el maestro 
argentino Ernesto Sábato, ¡resiste! 

1 

' 



Están ya de regreso los peregrinos. Se 
c\Jmplió unayezmás.la cita.en el Tqieyac, 
como se viene haciendo desde 1886. 

Acerquémonos a esta tradición 
guadalupana, una de las más arraigadas 
del P.aís, a través del testimonio de una . 
fanulia singular, que sintetiza una devo- • 
ción que se. ~a transmitido de gen.era.ci?n 
en generacion. Como desde el fnncipio, 
en el Grupo "Flecha Amarilla canunan 
miembrosde lasfilmiliasHemández~z, 
Hernández Colchado., Hernán<lez 
Betanzo, y Hemández Ramírez. Cuatro 
generaciones juntas. . 

Don Francisco Hemández Lópeznació 
en 1904 en el rumbo de La Cruz, cuando la 
ciudad se terminaba en fa hoy Aveilida 
Zaragoza. Recuerda que cuando llegaron 
las máquinas a tirar todo lo ~ue estaba a 
su paso para abrir esa avenida, las perso
nassuphcaban llorando y de rodillas para 
que no derribaran las casuchas. Fue tanto 
el llanto que por muchos años a Zaragoza 
se le conocio como "La Calzada de las 
L ' . " agnmas . . 

Desde 1936 no ha faltado una vez a la 
peregrinación al Tepeyac. Aquel año su 
amigo Salvador Lara lo convenció de que 
lo acompaiiara, pero a la mera hora ese 
amigo no fue. Hoy, don José, que se 
dedica a la ventá de broches y adornos 
para el pelo, pañoletas y medias para 
Clama en el Mercado Esco&edo, nos cuen
ta su historia. 

José Hemández Colchado, uno de los 7 
hijos de don José, comenzó a peregrinar 
con su padre hace 25 años. Y a su vez ha 
incorporado a sus propios hijos y nietos 
a la caminata. 

Francisco Hemández López 

Don Francisco, el patriarca de la familia 
Hemández, recuerda que en 1936 se hizo 
acome.añar. de su pequeño hijo. "A los 
dos anos ya llev.e c~atro, luego ~~as 
personas me encargaron a sus ruños, 
entonces ine pusieron el nombre de la 
cajadelai.píTdoras .. Pordos·añosfuejefe 
d_e grupo y siempre "he camínado como 
corClento'. . 

-SalíaDJPS de l~ garita, nos despedía
mos de.la familia, pero al cuert.o de hora 
uno ya no se acordaba de nadie, nomás 
entregadós a la Rema. El itacatito nos 
durafüi hasta T epeji del Río, nadievendia 
nada, hasta después com·enzaron a ven-.. 

'a de las inquietudes personales. desde 
adolescencia, y creo que támbien de 

as otras personas, es ese descubrir 
e en ocasiones las realidades están 
tizadas por barnices que ocultan pe-

s de verdades. Es el caso que me 
upa hoy: los retazos de las 

· estacines sexuales de. algunos sa
dotes y monjas. En la Iglesia católica, 

prohibición del casamiento de ellos (de 
as jamás se ha planteado, puesto que 

o mujeres se supone que no ti.ene 
os eróticos) ha llevado a encubrir su 
e.rt común con mujeres e hijos/as, 

o bien 1() han explicado algunos de 
s sacerdotes que han participado en 
movimiento de rebeldía, algunos clan-

. amente y otros dando la cara, es el 
de esos sacerdotes que hap. pª11ici
en remriones nacionales e intema

ales. 
omo algunos historiadores han escri
algunos sectores de esa Iglesia han 
tado que· hombres casados católi

ejer.zaD. el sacerdocio si.empre y cuan.
sean del rito oriental. Entre los otros 
s, sabemos quepredm+iMlahipocre-
y ese ocultamient · por-quie-

sí observm a en 
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El bisabuelo se incorporó a la caminata guadalupana en 1936 

Don Pancho, José, Francisco y Jesús, cuatro 
gen~raciones peregrinando al Tepeyac . 

der, pero también nos regalaban comida, 
gorditas con frijolitos Y. garbancitos. 

Recuerda que sus hijos le decían: "papá, 
llévame", y los empezó a "entrenar": los lleva
ba a .dar las vueltas hasta La Cañada, ida y 
vuelta. Un día, el guía espiritual le encomendó 
que se hiciera cargo del Grupo 40, a lo que don 
José se negó. Replicó el sacerdote: "Mira 
mamá Lupita, este no es tu pere~o es un 
caminante cualquiera", a.lo que el hambre 
reaccionó: ¡~fo se meta con ella, déjeme en' 
paz,..pqr favor, déjeme en paz y póngame el 
brazalete de Je(e Gwpo". 

José Heniánil~ Colchado 

De 59 años, tanibién comerciante, el hijo de 
don Francisco ~ incorporó a la marcha 
guadalupana deSde lo~ 6 años de edad. "Mi 
papá nos decía gue era hermoso peregrinar, 
pero como uno iba siempre desvelado como 

ElltnMstas de Amalia Salas Reséndiz 

queno·queríamos, pero siempre sí queríamos 
seguir yendo y cadá añoo nos llevaba. F.ca un 
caminomuyhennoso,erauncaminode.tierra, 
era por el lodo, entonces sí era peregrinación, 
no como ah9f3quees como romería, cargaba 
uno unshirgo ( eSP.ecie de petate a manera de 
.capa) y la ropa iba en burros, ese era el 
sistema de transporte. Ahora parece que la 

· gente va a disúutar, van con cama, con 
tequila hasta con televisión y por caiTetera. 

''Empecé a llevar a mi nijo el más grar_tde, 
José,y1ep;ustó. Yélcomenzóallevarasuhijo 
1esús. Yallivaelchamaco,yavaacumplir 16, 
añosdeedad. F.nesetiempoelpadreSe6astián 
Berumen caminaba con todos desde el co
mienzo hasta el final, iba cortto inspeccionan
do la columna, era muy enérgico y a la ~ente 
que se· quedaba dormi<la le .Pitaba en efoido 
con un silbato de tamarmdo... y uno se 
paraba voluntariamente a fuerzas. Era muy 
hermoso. Todo el tiempo llovía, ahora es uil 
solazo muy fuerte. Era hermosísimo llegar 
lloviendo, tr entre el lodo. 

"Ahora es diferente: los romeros llevan 
hasta televisión, y~ no hay respeto de antes, 
ahora hacen y deShacen, llevan camas, lle
gan a aposentos, hay robos, llegan toma
dos ... por eso ya dejé de ir. Una cosa bonita 
que me acuerdo es aquel día que a un herma
no peregrino le ~ó un rayo, el padre 
Berumen corrió como un venatio a darle los 
primeros auxilios. Otra cosa era que en el 
camino o al llegar a un pueblo nos recibían 
con fiutas y con aplausos. Nos daban apo
sento y hasta nos preparaban mole, ]!Uro 
guajolote tierno, todo era regalado. ¡Eran 
tiempos tan hermosos que ya no vuelven a 
pasar! 

Francisco Hemández Betanzo 

Igual 9ue su padre y su abuelo, Francisco 
tambienes comerciante. 34 añosperégrinan-

Educación para la Sexualidad 

CUANDO EL RÍQ SUENA NO LLEVA AGUA ...... 

• Elit.11beth Contreras Colín 

de esos seres humanos no lo pued~ 
sublimar, o de alguna manera desviar 
hacia fines más aceptados. 

En époc~s históricas determinadas en 
México se han realizado investigaciones 
sobre el hecho, y en ese sentido el Semi
nario de historia de las Mentalidades 
reporta situaciones de acoso sexual por 
parte de sacerdotes hacia las mujE?fes 
que van a confesarse, o en situaciones 
más in®fensas, por ejemplo con mujeres 
enfermas. El rio suena cuando muchas 
otras personas hablan de prácticas ho
mosexuales en seminarios (igual que se 
presentan en internados tmisex, cárceles 
y otros lugares donde se encuentran 
hombres únicamente), y esto da lugar a 
posibilidades de investigación muy inte
resantes pues pareciera que el deseo 
masculino se sigue relacimado al "instin
to" que no se puede pimw-. 

seria interesante acudir a fuentes histó
ricas que narrmi cómo era la vida de los 
sacerdotes antes de este siglo: cuántos 
eran casados, cómo entendían la historia 
de la creación, que para esta Iglesia en 
particular habla de varón y varona, y de 
l.lll Dios que hizo todas las cosas buenas, 
con libre albedrío. r 

En el estudio de las sexwilidades hu
manas encontramos a menudo situacio
nes que nos refieren patologías, perso
nas enfermas o desdichadas que debido 
a esto buscan de maneras sui generis 
regresar a las fuentes de lo humano. En 
el terreno del sacerdocio católico tam
bién encontramos abusos a menores, y 
estaesmaconstanmhistóri~,si.bien 
hasta recientem.Ellte lo escuchamos en 
radio o televisi.m: en nuestro vecino país 
del ~orte la Igl~ católica está pagando 

do. "Me motivó el ejemplo de mi abuelito 
Pancho. Iban también todos mis tíos yme 
motivaba ver la ~ devoción, yo en 
é!<lilel momento no la entendía pero me 
&Scinaba el a.rrtbiente que se generaba en 
v!speras a la Peregrinación. Todo era 
alegria, preparativos, todos on la casa se 
rc;unían con días de anticipación. Eso me 
llamaba mucho la atencióny yyo también 
quería ir. 

"Caminar era una forma antigua de ha
cer penitencia. En la Ciudad muy pocas 
veces caminamos, apenas 10 cuadras y 
yagueremosaibimosal camión. Era como 
mifagroso aguantar tantos kilómetros". 

Francisco cuenta que estando muy pe
queño sú hijo Jesús, "yo quería sentir el 
orgullodellevaramihIJojuntoami. Yme 
lo em~cé a llevar muy chiquito. Su mamá 
se enojó tanto el primer año que me lo 
llevé, que en la primera jornada de 
Escobedo fue corriendo y me lo quitó de 
los brazos. 

. Luegoyalediópermiso.Mihijadediez 
años lleva ya dos años rogándome que 
quiereirdeperegrina. Comoenlacolum
na de hombres no pueden ir mujeres, me 
pidió que la disfrazara de hombre para ir 
con nosotros. Mi hijo Jesús tiene 14 años 
y 12 de peregrino. 

Recuerda a -sus hennanos del grupo 
Flecha Amarilla: el hermano de la Cruz. 
Pepe, el Gordo, el Chico Che, somos tan
tos ... nunca nos vemos en todo el año 

· volver a la peregrinación es corno si todá 
la vida nos hubiéramos visto. Es una 
hermandad muy bonita. Es lo más hermo
so que hay en la peregrinación. 

Jesús Hemández ~ 

Es la cuarta generación. "Prim-ero mi papá 
me llevó y luego ya me ·gustó ir, ya me 
quedé yendo. Me hice gt1adalupano y 
todos los años vo~ hasta la Virgen a darle 
gracias por todo . 

¿Bueno? ... ¿Bueno? 

CEntes y adultos. Escándalos en el senti
do de reparar el daño por practicas 



Pánfilo y Primiti.vo 

EL RETORNO 
DE MARCOS 

• Sigifredo So/Jero AlvEt/rez · 

-¿Qué pasó con los brasileños, don Pán
filo? 

-Pues' nada. Simplemente perdieron. 
-¿Se acuerda que usted pronosticó que 

la final sería Francia-Brasil y que ganBóa 
Brasil? 
;-Así es.Acerté alaníitad del pronóstico. 

Uljimamente como que no·he andado muy· 
preciso, don Primitivo. En las elecciones de . 
Chihuahua pronostiqué que -los finalistas 
serían Patñcio y Galindo, y que ganaría 
Galindo, y ahí también acerté ala mitad del 
pronóstico pero fallé en cuanto al gan~. 
A la otra mejor me calló a la mitad. 
-Suele suceder, don Pánfilo. En cambio, 

muchos que debieran ru.hlat, se callan. Ya 
ve Marcos. 
-Le tiró duro a Ernesto, don Primitivo. 
-Plles sí. hombre. Primero se pasa los 

meses enmudecido y luego aparece parea 
seguir sacando sus comunicados que envía 
a la prensa internacional. 
' -Dice que no se ha acabado la militari
zación en Chiapas, dan Primitivo. 

. -'-Tiene razón. Ahí está el Ejército 
Zapatista en todo el estado y hasta muni
cipios autónomos se dedica a inaugurar.

.:_pero él se refería al otro Ejército, el . 
nacional. 

-Pues también ahÍ está, ni modo que · · 
deje Chiapas en manos de Marcos. Si ha
blan de desmilitarizar, ambos ejércitos de
bieran encerrarse en sus cuarteles. No-crea · 
usted que porque los zapatistas sólo son 
"ejército" según su dicho, sus balas dejan de 
ser verdaderas. Como dice el Piporro, "las . 
balas'pegan igual de aquí pa'Uá que de allá 
:Pa'cá". • 

-Mejor cambiamos de tema, porque ese 
en realidad es espinoso. No vaya a venir· 
Ernesto a regañamos. ¿Cómo ve lo del 
Fobaproa? 

:-Pues está grueso. Yo creo que final
men~ los diputados van a tener que apro
bar efque se convierta en deuda pública. 

-Oiga, don Primitivo, pero eso le va a 
parecer muy mal al pueblo. , 

-Pues sí. pero ¿ya qué hacemos?. Los 
pasivos del Fobaproa ahí están y ni modo 
de desaparecerlos. Algún destino hay que 
darles. 
-Yo creo que el partido al que pertenez

can los diputados que lo aprueben va a 
sufrir un tremendo desgaste. 

-¿Pero qué otra salida hay? 
-Salida, salida, no hay ninguna. Sitio 

hay remedios 'menos malos o medidas ate
nuantes. 

-;-¿Cómo cuáles? 
-'-Pues que se haga lo que han pedido 

diputados de oposición: primero que se 
investigue, se busquen culpables, se les 
castigue, y después se analice si se convier
te en deuda pública o no. 

. -¿Y qué ganaríamos con eso? de todos 
modos, finalmente los fondos van a acabar 
convertidos en deuda públjca. . 

-Mire, don Primitivo, para ponerlo en 
palabras de Juan Pueblo, l<J!! adeudos del 
F obáproa vienen siendo como un hijo ile
gítimo engendrado por algún sinveigiienta 
enalgunadelasmqjeresdefamilia.Ahíestá 
ya el crío y ni modo de desaparecerlo. 

-Siguiendo con el mismo ejemplo, ¿en
cerrar en la cárcel al sinvergüenza abusivo 
hace desaparecer al erío? · -

-Pues no, pero cuando menos sirve de 
consuelo, porque fueron burlados sienten 
que el truhán no volverá a hacer de las 
suyas. 
-Pues hay que pasarle el tipa los dipu

tados, antes de que esos adeudos pasen a 
nuestra cuenta sin que nos enteremos. 
-Mientras tanto, no olvide que el próxi

mo domingo es el informe. No se lo pierda. 
-Sale. Le voy a Sánchez Ferruzca. 

AMANECER 
. DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS · 

~N . JUAN DEL RI 
ExplicansuquehacerlossubdelegadosdeProcedimientosPénales 

Re~ultados exitosas-en-la persecución_ dé 
delitos, afirman MP y Judicial Federal 

Lina M. Salinas Flores 

Segur.ldad y ju1tlda: prioridades. 

Para exponer el hacer y el quehacer público, · confonnada por 4 subdelegaciones de las 
comparecieron ante la comunidad de San cuales ·2 se denominan Sustantivas y .12 
Juan del Río, el MinisterioPúblicoy la Policía Agentes del Ministerio Público, que hasta el . 
Judicial Federal en las instalaciones de la 16dejunio,sedefiníancomodeAveriguacio-
presidencia municipal. El subdelegado "A" nes Previas y de Control de Procesos. 
de Procedimientos Penales, Juan Felipe Re- Por su parte, el Subdelegado "B" de Proce-
yes Matamoros, dijo que "el quehacer del . · dimientos Penales, José Carlos Mendoza 
área de averiguaciones previas con un sub- Cepedadijoque"el~eaprocesalydeamparo 
delegado y cinco agentes del ministerio pú- de la delegación estatal de Querétaro que 
blico,lasáveriguacionesprevi.assonrealiza- durante el primer semestre de este año se 

· das en el mejor de los sentidos sin dar mal obtuvieron los siguientes re~ltados en ma-
trato a los inculpados lso modernos concep- teria procesal: se radicaron 131 procesos, 
tos de la aplicación de la justicia arrojando · dentro de los cuales se decretaron 96 auto 
hasta la fecha que no exista recomegdación fonnal prisión, y se libraron 48 órdenes de 
alguna de la Comisión Nacional o Estatal de · aprehensión, de donde resultaron 96 senten
Derechos Humanos". cias cond·enatorias y una absolutoria, 

Indicó que los b~enes que i;:onstituyen. obteniéndos.e un 99 por ciento de resultados 
objeto, instrumentos o productos de delitos favorables para la institución y la sociedad". 
asegurados en los expedientes tramitados La subsede de San Juan del Río ha sido 
dieron destino legal que corresponde a que reestructurada como célula No. 03 con una 
"se incautaron en el primer semestre 3 tone- subsede de procedimientos penales ~'B", a 
ladas466.kilogramosdemárihuana, 18kilos cargo de tres agentes del ministerio público 
266 gramos de cocaína, 497 pastillas de la federación, los cuales son Salvador 

· psicotrópicas;47 armas de fuego cortas y 22 GómezCeballos,MartínBarragán Vázquezy 
armas de fuego largas y 817 cartuchos útiles José Luis Calderott López, además de un 
de diversos caJibres y la destrucción de un . grupo renovado de agentes de la _poficíá 
plantío de marihuana en la sierra queretana". judicial federal y un grupo de personal admi-
El Ministerio Público de la Federación está nistratiyo secretarial. 

Marchan para exigir justicia ·carencias en 
SantaAgueda. Damnificados.e~igen que 

Transpo.rmexJ.os inmedmice 
Luego de marchar desde· el 'municipio · 
guanajuatense de Comonfort a esta ci~dad, 
un nutrido grupo de mar.ifestantes se planta
ron frente a la Cámara de _Diputados donde 
entregaron una carta al presidente de la Co
misión deGobíerno, F.rnesto Luque Feregrino, 
en la que exigen se haga justicia a los damni
ficados de una expfosión causada por una 
pipa de la empresa Transpopnex, ocurrida 
desde el 20 de enero del 97. 

Los damnificados que po~do pancartas 
y algunos semidesnudos mostraron sus ci
catrices por quemaduras h~ de tercer gra
do; denunciar:on que "esta empresa quereta~ 
na de una manera irresponsable y hasta de 
burla se ha negado a indemnizar a los damni
ficados por la explosión de una pipa de su 
propiedad que no debía de circular por ·ese 
lugar, pues no cerrespondía a la ruta". 

Los-mani(estantes ·se prostaron presentan
do un ataud color azul y las fotos de varios 
fallecidos en el trágico acéidente e indicaron 
que a un año y cinco meses "esta empresa no 

. -ha mostrado la menor de las intenciones por 
resolver la situación física, moral, social, 
médica y económica de los.damnificados, ni 
ha mostrado el me,nor de los respeto por el 
dolor y la situación de los mismos, ya que 

evadiendo artimañas y negativas, parepetan 
a sus disque representantes jurídicos sin que 
alguno de ellos. pueda dar una solución real, 
pero uno de sus representantes. en Ce laya, el 
Lic. Jorge Negrete Quintana, alardea de una 
fonna irrespetuosa y burlona que "los muer
tos muertos están y nada piden". Señalando 

. aderpáS que "nada pagaremos hasta que nos 
ganen enjuicio". "Un juicio largo y coStozo 
que solo alguien como esta empresa pueda 
soportar, ya que cuentan con .dinero y gran
des influencias, lo que nos damnificados no 
tenemos". . · 

Los manifestantes quienes luego de 
pennancerpor espacio de media hora afuera 
de las instalaciones de la Legislatura loca, se 
plantaron en el jardin Zenea--donde 8olici
tan la.ayuda solidaria de los ciudadanoir-, 
precisaron que esta empresa "y sus serviles · 
se ha caraterizado por anteponer sus intere
ses económicos al dolor de mucha gente, y de 
.muchas fumilias comonforences afectadas 
eneste accidente. Es indignante!~ burla que 
esta ·haciendo esta empresa a nuestra socie
dad comonforense y guanajuatense. Yabas
ta que la gente adinerada y pudiente posite~ 
la digniqad y la integridad de los débiles". 
(Maria Gouzález Hemández) 

Habitantes de la comunidad de Santa 
Agueda, perteneciente al municipio de Pinal 
de Amoles, se quejaron de la · pérdida de 
animales a causa de la sequía, así como de · 
la escasez de pasto y agua, por lo que piden 
al gobernador que se les apoye con el 
camino que conduee de Santa Agueda a 
Los Pinos, ya que la gente de esta comu
nidad ha sufrido por bajar por el agua hasta 

. El Cantón. Que no se cobre el pasto que se 
les dio hace dos años a las comunidades de 
Santa Agueda, Los Pinos y El Canton que 
son pequeñas propiedades, también de
mandan En Las Golondrinas y El Barro 
(El Cantón) necesitan con urgencia agua. 
Por ello solicitan que intervenga el gober
nador. 

Miniatura 
· · Sanjuanense 

El costo· de este semanario es infe
rior al de cualquier viajecito en un J 
Taxiván, Maxibus, Diligen·cia o. 
Taxibús. Y desde hace varios años. 
¿Lo habrá valorado la ~ente? 

Juan Antonio Camacho 

.. 
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